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Nos encontramos a años luz de nuestros veci-
nos del norte. No tanto quizás por la distancia geo-
gráfica que nos separa, sino por la diferencia de
mentalidad. Nada es bueno o malo, o mejor, nada
es del todo bueno o del todo malo. Lo que sí es
cierto es que el nivel de conciencia social de un
nórdico dista todavía mucho de la de un españolito
de a pie. 

Como turista, cualquiera que haya visitado paí-
ses como Dinamarca, Finlandia, Noruega o Sue-
cia habrá reparado en lo cuidadas y limpias que
están las calles, plazas y jardines de sus ciudades
y pueblos. ¿Son más limpios los nórdicos? Quizá
ven sus calles como propias, y sienten que son sus
bolsillos los que costean ese gasto de manteni-
miento. De hecho, las calles son de ellos y, como
nosotros, son los ciudadanos los que pagan el ser-
vicio de limpieza. Sí, es el contribuyente el que paga
al barrendero o al empleado público que repara o
sustituye el mobiliario urbano deteriorado. 

¿Por qué para muchos en nuestro país las faro-
las, las marquesinas, las papeleras, los semáfo-
ros y los contenedores pertenecen al Gobierno o al
ayuntamiento de la ciudad? ¿Por qué muchos no
sienten como propio lo común? ¿Por qué muchos
votan pensando en el mal menor, dando por con-
sumado el futuro abuso del gobernante electo, que
pasa a ser propietario y señor de los fondos públi-
cos, de las infraestructuras y del mobiliario urbano?
Pero no es así: nuestros gobernantes están a nues-
tro servicio. Los fondos públicos, las infraestruc-
turas y el mobiliario urbano son de nuestra pro-
piedad. Así, cuando alguien quema un contenedor,
lanza un paquete de tabaco al suelo o arremete
contra una papelera, atenta contra nuestra pro-
piedad. Quizá esto va en el carácter del español,
pero es más fácil pensar que es cuestión de edu-
cación e información. Una labor eficaz si se rea-
liza desde edades tempranas. 

Si la pregunta es: ¿son más limpios los nórdi-
cos? La respuesta es no. Ensucian menos, porque
han adquirido una conciencia social, una capaci-
dad para ver y sentir lo común como propio. 

¿Son más limpios los
nórdicos?

CONTRARIOÁNGULO LAIROTIDE

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario

Lo grande y lo pequeño, lo bueno y lo malo, lo importante
y lo irrelevante, lo lejano y lo cercano, lo difícil y lo fácil, lo
adecuado y lo inadecuado, la suerte y la desventura, lo guapo
y lo feo. Lo grande, lo pequeño. En barrio Sésamo lo dejaron
bien claro, pero no tanto. A uno le gustaría vivir en el mundo
de las cosas grandes y, sobre todo, le gustaría dejar a sus
hijos un mundo de cosas grandes. Porque de padre, uno se
vuelve altruista e incluso desea a los otros, siempre y cuando
sean sus hijos, incluso cosas mejores que las de uno mismo.
Pero cosas grandes en el sentido grande de grande. La difi-
cultad está en saber qué es lo grande.

Grande es la felicidad, eso sin duda. Y unos llegan a ella
comiendo palomitas mientras ven la tele, otros, viendo la
tele mientras comen palomitas, que no es lo mismo, porque
cada una de esas dos acciones prioriza una de ellas. Otros
llegan a la felicidad mediante un complejo compendio de
situaciones satisfactorias: la victoria de su equipo de fútbol,
la rotura de una pierna del compañero de trabajo más odiado,
el ridículo del amigo más odiado, valga la redundancia…
cosas similares. ¡Qué grande es la humillación del vecino
insoportable en una reunión de la comunidad de vecinos!

¿Todo esto último es grande? Ya vamos entrando en el
intrincado terreno de lo subjetivo. Para los más raros lo dicho
hasta ahora es el mundo de las cosas pequeñas. Los raros
buscan su hueco en el mundo de las cosas grandes y pien-
san que a través de él encontrarán la felicidad. El mundo de
las cosas grandes tiene que ver con la satisfacción interior
de hacer las cosas bien: en el trabajo, en casa, con la gente
que uno se relaciona, con la familia, con los niños. En el
mundo de las cosas grandes, grande es el amor, por ejem-
plo. Pequeñas son las palomitas. Grande es vivir en un país
que cree que las cosas hay que hacerlas bien. Invertir para
crear, no para forrarse al día siguiente, investigar para avan-
zar. Los raros han dejado de alardear de la gastronomía del
lugar donde viven. Ahora alardean de que su comunidad es
la que más invierte en I+D, la que ha obtenido una mayor
valoración de su sistema educativo. Alardean de que sus
compatriotas acuden puntuales a las reuniones, ya no alar-
dean de la juerga de la noche anterior, en la que se lo pasó
muy bien, extremadamente bien, demasiado bien incluso. A
nuestro raro le gustan las cosas grandes, las que le parecen
grandes. Se siente muy satisfecho, de una forma diferente
a cuando se lo pasa bien en la juerga, cuando su empresa
logra mejorar enormemente la productividad, en buena
medida gracias a cosas pequeñas, cuando la calidad de los
productos de su empresa empieza a estar en los niveles que
él siempre hubiese deseado, cuando ve que a los demás,
estar comprometido con el buen hacer de su empresa no les
resulta odioso sino más bien lo contrario. Le parece grande
a nuestro raro trabajar sus 8 horas al 100%, incluso de una
forma concentrada, para poder estar lo más posible con su
familia, con sus hijos, su pareja, sus padres, sus amigos.
Esto le parece grande al raro. Sí, es que es muy raro.

El raro que
prefiere el mundo
de las cosas
grandes

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net
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PUNTOEL DE LA i

Según datos del Instituto Nacional de Estadística
en España hay registradas 3.355.830 empresas. De
todas ellas, solo 28.122 (un 0,83%) tienen más de 50
empleados y, de estas, únicamente 1.797 (un 0,05%)
tienen más de 500 asalariados. Estos son los datos.
Claros y concisos: el 99,95% de las empresas espa-
ñolas son pymes. Es más, el 99,17% no llegan ni siquiera
a medianas, son pequeñas empresas, microempre-
sas o empresarios autónomos sin asalariados.

¿Por qué, entonces, cuando desde los medios de
comunicación, desde las administraciones públicas
y los partidos políticos se habla de empresas y empre-
sarios, da la impresión de que sólo se habla de ese
minúsculo porcentaje de grandes empresas cuya
importancia relativa, en términos porcentuales, es
insignificante?

¿Por qué todos esos millones de pequeños empre-
sarios han de ser representados por unas patronales
dominadas exclusivamente por dirigentes de grandes
empresas, que únicamente velan por los intereses de
las mismas y que se perpetúan en sus cargos durante
décadas?

¿Por qué la inmensa mayoría de trabajadores de este
país, que prestan sus servicios a pequeñas empresas
(por no hablar de los que no tienen trabajo), han de
verse representados por sindicatos que sólo tienen
cierta notoriedad en las grandes empresas y en la fun-
ción pública, donde la relación empresario-trabajador
no tiene nada que ver con la que se produce en las
empresas de reducida dimensión?

Las pequeñas empresas, las que crean la mayor parte
de puestos de trabajo en este país, las que casi nunca
reciben ayudas, las que son ninguneadas por los pode-
res públicos y tantas veces machacadas por las enti-
dades financieras, esas no cuentan. Esas no aparecen
en las páginas económicas de los periódicos. Son enti-
dades invisibles dirigidas por personajes anónimos
cuyos destinos vienen determinados por gobiernos
autistas y por representantes que no les representan,
ni a ellos ni a sus trabajadores.

Yo no he votado al señor Díaz Ferrán ni a ningún otro
insigne patricio para que me represente. Como yo, la
mayor parte de empresarios que viven al margen de
las entidades patronales y de su funcionamiento endo-
gámico. Y mis empleados no han votado al señor Mén-

dez o al señor Toxo. Como la inmensa mayoría de tra-
bajadores de las pymes. ¿De dónde proviene entonces
su legitimidad? De un sistema de representación indi-
recta de carácter gremial, escasamente participativo,
altamente subvencionado y que recuerda más a la
‘democracia orgánica’ del sindicalismo vertical fran-
quista que a un verdadero sistema de representación
democrática.

Patronos y obreros, prisioneros
todavía de esa caducada

dinámica de la lucha de clases
que todavía subsiste en la gran
empresa, han sido incapaces de 

ponerse de acuerdo

Quizá haya que empezar a distinguir entre empre-
sarios y patronos. Y entre trabajadores y obreros. Por-
que han sido los representantes de los patronos (que
no de los empresarios) y de los obreros (que no de los
trabajadores), los que, prisioneros todavía de esa cadu-
cada dinámica de la lucha de clases que todavía sub-
siste en la gran empresa, han sido incapaces de ponerse
de acuerdo ni siquiera en los principios básicos de la
reforma laboral después de meses y meses de nego-
ciaciones. Para que al final tengan que ser los políti-
cos, que en su inmensa mayoría no han trabajado jamás
en la empresa privada (o en algunos casos, propia-
mente, no han trabajado jamás) los que tengan que
abordar esta reforma que, en el mejor de los casos se
va a quedar a medias, o se va quedar en nada.

Exijamos responsabilidades a los políticos. Pero tam-
bién a los representantes de patronos y obreros que no
han tenido ni la capacidad ni la voluntad de pactar la
necesaria reforma de nuestro sistema de relaciones
laborales. Porque luego las consecuencias las sufri-
mos nosotros, los empresarios y los trabajadores. Justo
los que sí somos capaces de entendernos en la gran
mayoría de empresas, en la gran mayoría de casos.

¿Empresarios y trabajadores? 
O ¿patronos y obreros?

Albert Esteves 
aesteves@interempresas.net

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor: www.interempresas.net/puntodelai
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Jacobo Díaz Pineda, nuevo presidente de la
Federación Europea de Carreteras
Jacobo Díaz Pineda, director general de la Asociación Española de la Carretera (AEC), acaba de
ser nombrado presidente de la Federación Europea de Carreteras (ERF) tras la renovación del
Comité Ejecutivo de esta institución. Sustituye en el cargo al portugués Emanuel Maranha das
Neves. Díaz Pineda ocupaba desde 2007 una de las dos vicepresidencias de la ERF, una entidad
que agrupa a los agentes del sector viario que operan en el ámbito europeo y cuyo objetivo es
promover el desarrollo de un transporte por carretera de calidad, seguro y sostenible. La AEC
es socio fundador de la ERF, que en la actualidad cuenta con medio centenar de miembros. 
La votación tuvo lugar en Lisboa en el marco del XVI Congreso Mundial de la Federación Inter-
nacional de Carreteras (IRF). Jacobo Díaz Pineda.

Barcelona gana con el premio 
Hall of Fame

El Ayuntamiento de Barcelona ha recibido el Premio Hall of Fame
otorgado por los doctores David Norton y Robert Kaplan, en el marco
del 'Palladium Emea Summit 2010', celebrado en Madrid. Se trata
del primer consistorio a nivel estatal que recibe este galardón. Los
premios distinguen aquellas empresas e instituciones que han
implantado con éxito metodologías de gestión por objetivos orienta-
das a mejorar la capacidad de conseguir resultados y aumentar la
flexibilidad y capacidad de adaptación a cambios en el entorno.
“El Ayuntamiento de Barcelona ha desarrollado un proyecto extraor-
dinario, que se ha implementado en los tres últimos años y que ya da
unos resultados muy interesantes para un organismo público, con la
complejidad que ello conlleva”, explica el profesor David Norton.

Mar Giménez-Salinas y Jordi Vilalta recogen el premio de manos de los

doctores David P. Norton y Robert S. Kaplan.

Nuevo contenedor
más ecológico para 
el reciclaje de

luminarias, lámparas
y tubos fluorescentes
La Fundación Ecoraee's ha presentado
en Calatuña en un acto que contó, entre
otros, con la presencia de representan-
tes de la Agencia Catalana de Residuos,
un nuevo tipo de contendor más ecológi-
co destinado a la recogida de lumina-
rias, tubos fluorescentes y lámparas de
bajo consumo para su ulterior reciclaje.
Este nuevo contenedor, bautizado como
'Nodriza', tiene capacidad para almace-
nar, simultáneamente, 550 tubos fluo-
rescentes y 400 bombillas de bajo con-
sumo y basa su comportamiento ecoló-
gico en la utilización en su diseño de
“estándares métricos logísticos” de
optimización de la carga; y en la concep-
ción del mismo como un dispositivo que
no realiza viajes de retorno en vacío.
Para lograr esto último, la 'Nodriza'
lleva en su interior dos contenedores de
cartón —reutilizables y 100% recicla-
bles—, donde se depositan los tubos
fluorescentes, bombillas de bajo consu-
mo y lámparas de descarga, y que son
los utilizados para el transporte de las
lámparas a las plantas de tratamiento
para su reciclado.
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100.000 personas visitan el Salón
Internacional del Automóvil Ecológico y
de la Movilidad Sostenible

Un total de 105.841 personas
han visitado el Salón Interna-
cional del Automóvil Ecológico
y de la Movilidad Sostenible,
celebrado en Feria de Madrid
entre el 20 al 23 de mayo.
Las positivas cifras de asisten-
cia se suman a “la excelente
acogida” que el salón ha logra-
do por parte de los expositores,
ya que 34 marcas, entre las que
se encuentran las principales
del sector de la automoción,
han presentado sus últimas

novedades en vehículos respetuo-
sos con el medio ambiente. Esta

participación demuestra el interés del sector del automóvil por trasladar su pre-
ocupación por reducir el impacto de los vehículos en el entorno, y mostrar al
público la evolución que en los últimos años ha experimentado esta industria en
materia ecológica.

Concurrido pasillo de la feria.

Ategrus entrega 
un año más sus
Escobas de Plata,
Oro y Platino

Ategrus ha dado a conocer a los
ganadores de la décima segunda
edición de su concurso premios
anuales, las Escobas de Plata, Oro y
Platino. El jurado estaba formado
por Julián Uriarte, del comité orga-
nizador, Mauro Gandolla, represen-
tante de ISWA, y Begoña Undabeitia
por parte de Ategrus. La mesa de
entrega de premios estuvo formada
por Julián Uriarte Jaureguízar, pre-
sidente y director ejecutivo  de Ate-
grus, María José Sánchez, directora
Tecma, Begoña Undabeitia Zabala,
Miembro de la Junta  Directiva de
Ategrus,  José María Álvarez del
Manzano, presidente de la
Junta  Rectora de Ifema, y Alfonso
Maillo Sánchez, miembro de Ate-
grus y director técnico de Urbaser. 
Entre muchos otros, los premiados
de las Escobas de Plata fueron el
Ayuntamiento  de Leganés, por su
boletín medioambiental informati-
vo que pretende acercar la informa-
ción ambiental a la ciudadanía, o el
Ayuntamiento  de Lleida, por el uso
de bioenzimas para la limpieza
de contenedores con el consiguiente
ahorro de agua, detergente  y com-
bustible. Entre los premiados en las
Escobas de Oro se encuentran por
ejemplo  el Ayuntamiento de San
Sebastián de los Reyes, por el servi-
cio de  refuerzo contra pintadas y el
convenio con las asociaciones
de  comerciantes para proteger las
fachadas de actos vandálicos, o
la Ciudad Autónoma de Ceuta, por la
creación de un sistema  público de
recogida y gestión integral de neu-
máticos fuera de uso. En cuanto a los
premiados en la categoría Escobas
de Platino, se encuentran entre
otros, el Ayuntamiento de Elche, por
el proyecto, legalización y construc-
ción de un  nuevo vertedero de no
peligrosos para los residuos que
no pueden destinarse a la planta de
tratamiento, y el Ayuntamiento
de Oviedo, por su servicio de inspec-
tores-controladores de  RSU que
comprueban que los residuos están
depositados en  bolsas cerradas y
dentro de distintos cubos dependien-
do del tipo de residuos que se recoja.

Alcobendas presenta su 
Plan Director de la Bicicleta
El pasado 16 de junio, el alcalde de Alcobendas, Ignacio García de
Vinuesa, presentó el Plan Director de la Bicicleta y ha anunciado que
invertirá, en la próxima década, 17 millones de euros en diversas infra-
estructuras para fomentar la cultura de la bicicleta entre los vecinos
del municipio.  El Plan Director de la Bicicleta es un proyecto que
supondrá la creación de 70 nuevos kilómetros de carril-bici a desarro-
llar en cuatro fases y que implicará construir carriles-bici y un conjun-
to de medidas para moderar el tráfico, un plan de aparcamiento de
bicicletas e, incluso, una ordenanza municipal.
Durante esta Semana de la Bicicleta en Alcobendas, el ayuntamiento
ha puesto en marcha múltiples propuestas, como un concurso de foto-
grafía, un taller de preparación y mantenimiento de bicicletas y una jor-
nada técnica.

Elche acoge en noviembre el congreso
Citymarketing Elche 2010

Expertos en promoción y venta de ciudades se volverán a dar cita en la cuar-
ta edición de este ya consolidado congreso que tiene lugar cada dos años. El
marketing de ciudades, una herramienta imprescindible en la promoción y
venta de ciudad, volverá a analizarse en Citymarketing Elche 2010, el cuar-
to Congreso de Marketing de Ciudades, que tendrá lugar en el Centro de
Congresos Ciutat d’Elx del 24 al 26 de noviembre de 2010. Está organizado
por la Asociación Terciario Avanzado de la Provincia de Alicante, en colabo-
ración con el Ayuntamiento de Elche.
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Una tesis sobre la
predicción de la movilidad
del tráfico en ciudades gana
el VII Premio Abertis
La investigación ‘Traffic prediction based on license
plate scanning. Observability and optimal location of
traffic counters’, de María Pilar Jiménez Gómez, ha
ganado el VII Premio Abertis, en la modalidad de tesis
doctoral, sobre Gestión de Infraestructuras del Trans-
porte, que otorga anualmente la Cátedra Abertis-UPC.
La investigación premiada desarrolla diferentes
modelos matemáticos para reproducir las condicio-
nes del tráfico, utilizando el escaneo de matrículas y
proponiendo métodos para optimizar la localización
de los puntos de escaneo. El objetivo último es apor-
tar soluciones a los problemas de movilidad en las
ciudades.
Jiménez ha recibido el premio, dotado con 10.000
euros y la publicación del trabajo, en una ceremonia
presidida por el conseller de Política Territorial i
Obres Públiques de la Generalitat de Catalunya, Joa-
quim Nadal; el director general de Negocio y Opera-
ciones de Abertis, Josep Martínez Vila, y el rector de la
Universitat Politècnica de Catalunya (UPC), Antoni
Giró.

El Ayuntamiento de Bilbao
sustituye las lámparas de
todos los semáforos
municipales por LED
Con ánimo de ahorrar energía, potenciar un consumo
más eficaz y reducir las emisiones de gases de efecto
invernadero, el Ayuntamiento de Bilbao ha sustituido
las lámparas halógenas de tipo incandescente de los
1.600 semáforos de titularidad municipal.
Los modelos previos de semáforo estaban compues-
tos por tres luces halógenas de 200 milímetros y dos
más para la señalización de peatones y consumían
una media anual de 1.230 kilovatios-hora. Con las len-
tes LED se ahorrarán 960 megavatios por hora al año,
por cada 1.000 semáforos sustituidos, y se reducirán
las emisiones de CO2 en 622 toneladas anuales. Asi-
mismo, el consumo eléctrico también disminuirá en
torno a un 80%. Los nuevos semáforos son, además,
más seguros, ya que ofrecen una mejor visibilidad al
no tener un fundido absoluto.
El consistorio bilbaíno ha mostrado su satisfacción
porque esta medida generará ahorro en las arcas
municipales, gracias a que 12.200 lentes han sido
subvencionadas por el Instituto para la Diversificación
y Ahorro de la Energía (Idae). Por su parte, el área de
Circulación y Transportes del ayuntamiento ha adqui-
rido 2.200 lentes y se ha encargado de la instalación. 
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“
Los objetivos generales del Plan Nacional Integrado de
Residuos (PNIR) se concretan en puntos como la modi-
ficación de la tendencia actual del crecimiento de la
generación de residuos; la erradicación del vertido ile-
gal; así como disminuir el vertido y fomentar de forma
eficaz la prevención y la reutilización, el reciclado de la
fracción reciclable y otras formas de valorización de la
fracción de residuos no reciclable. El plan también per-
sigue completar las infraestructuras de tratamiento y
mejorar el funcionamiento de las instalaciones existen-
tes. Asimismo, con él se obtienen estadísticas fiables
en materia de infraestructuras, empresas gestoras y
producción y gestión de residuos.
A través del plan, se pueden evaluar los instrumentos
económicos y en particular los fiscales que se han
puesto en práctica para promover cambios en los siste-
mas de gestión existentes. Otro objetivo del plan con-
siste en identificar la conveniencia de su implantación
de forma armonizada en todas las comunidades autó-
nomas, y consolidar los programas de I+D+i aplicados
a los diferentes aspectos de la gestión de los residuos,
incluyendo análisis de la eficiencia de los sistemas de
recogida, optimización de los tratamientos y evaluación
integrada de los procesos completos de gestión, desde
la generación hasta la eliminación. Por último, el PNIR

El texto que a continuación se reproduce forma parte de una
ponencia pronunciada por Genoveva Català, directora de la Agència
de Residus de Catalunya (ARC), en la pasada edición de la feria
ExpoRecicla. En ella, la máxima responsable de la empresa pública
que gestiona los residuos en la comunidad autónoma catalana hace
un repaso sobre la generación y correcta gestión de estos, sobre el
Plan Nacional Integrado de Residuos (PNIR) y sobre la importancia
de la transparencia informativa.

Genoveva Català, directora de la Agència de Residus de Catalunya (ARC)

El papel de las CC.AA. en el desarrollo normativo e
implantación del PNIR

La información en la
generación y la gestión
de residuos en Cataluña

pretende reducir la contribución de los residuos al
cambio climático fomentando la aplicación de las
medidas de mayor potencial de reducción.

El papel de la Agència de Residus de
Catalunya
La Agència de Residus de Catalunya (ARC) es una
empresa pública adscrita al Departament de Medi
Ambient i Habitatge, que trabaja para potenciar la cali-
dad de vida de los ciudadanos de Cataluña en el ámbi-

Entre los objetivos del PNIR
se encuentra el de reducir la
contribución de los residuos

al cambio climático
fomentando la aplicación de

las medidas de mayor
potencial de reducción

“
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to de la prevención y la gestión
de los residuos.
La Agència de Residus de Cata-
lunya es competente en mate-
ria de los residuos que se gene-
ran en Cataluña y los que se
gestionan en su ámbito territo-
rial (industriales, municipales,
de la construcción, excedentes
de las deyecciones ganaderas
que no se aplican en el marco
de la granja). La obtención de
información sobre residuos en
Cataluña se basa en la recopila-
ción de datos estadísticos de
gestión de residuos municipa-
les, industriales, de residuos de
la construcción, y de gestores.
Los datos obtenidos se utilizan como herramientas de
planificación, de control de la gestión técnica, de segui-
miento de programas y normativas sobre residuos.
Además los datos de base como población y otros indi-
cadores socioeconómicos toman como base la estadís-
tica del Instituto de Estadística de Catalunya (Idescat).

Información actualizada y contrastada
El trabajo de la Agència de Residus de Catalunya (ARC)
se rige bajo el siguiente principio general: participa-
ción, calidad de la información y transparencia infor-
mativa. Así, pretende garantizar el acceso a la informa-
ción, que viene regulada por el Convenio de Aarhus, las
directivas europeas de garantía del acceso a la informa-
ción ambiental y participación (Directiva 2003/34/CE y
2003/35/CE), y la Ley 27/2006, de 18 de julio, sobre
información ambiental.
En materia de gestión de resi-
duos se han de establecer los
mecanismos necesarios para
mantener los sistemas de
información y las bases de
datos adecuadas y actualiza-
das, con información de base
veraz y contrastada. En este
sentido, el objetivo general
consiste en garantizar la cali-
dad y la transparencia de la
información. Para ello, se debe
consensuar una metodología y
terminología comunes y cla-
ras. Además, la información
debe permitir la comparación
entre modelos de gestión;
hacer el seguimiento de los
resultados de la planificación;
alimentar un sistema compar-
tido y homogéneo de informa-
ción y estadística. Otra medida
para garantizar la calidad de la
información es asegurarse que
los resultados están a disposi-
ción de la población, incorpo-
rando programas de comuni-
cación y información de forma

pedagógica y comprensible. En el programa estos
aspectos quedan recogidos en un subprograma especí-
fico: el subprograma de Políticas de Comunicación.

Obtención de los datos de generación y
gestión de residuos municipales
Las primeras estadísticas de residuos municipales
empezaron en el año 1991, de forma más o menos arte-
sanal. A partir del año 2000, el sistema ha ido mecani-
zándose (formularios y base de datos). Las estadísticas
de residuos municipales aglutinan los datos de genera-
ción de residuos de los 946 municipios de Cataluña y
los datos de gestión de estos residuos por parte de los
gestores.
El sistema estadístico recoge los datos de las entidades
locales que realizan de forma directa o mancomunada la
gestión de los residuos municipales (ayuntamientos,

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS         

El sistema estadístico debe responder al modelo catalán de gestión de residuos municipales.

El proceso de introducción y corrección de los datos, se realiza en coordinación con las

entidades locales.
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consejos comarcales, consorcios, entidad metropolita-
na de servicios hidráulicos y tratamiento de residuos y
mancomunidades).
A través de los formularios automatizados se obtiene
información estadística de la generación de residuos
(toneladas, kg/hab/día); la recogida selectiva bruta
(toneladas, porcentaje sobre el total de residuos muni-
cipales); gestión de la fracción resto (tratamiento, ver-
tedero e incineración) y la gestión de los residuos en las
diferentes plantas. Todos los resultados pueden con-
sultarse a través de la web del ARC.

Para conocer la evolución de la generación de residuos
municipales podemos observar cómo en los últimos
años los datos estadísticos reflejan que la generación
por cápita se ha mantenido estable (ver Cuadro 1).
La evolución de la recogida selectiva en la comunidad
catalana en 2008 fue del orden del 34,4% de los resi-
duos generados. Así lo muestra el Cuadro 2. Con los
datos obtenidos se tienen información estadística bien
agregada, o también por sistema de recogida: puntos
limpios, recogida comercial o área aportación (contene-
dores, puerta a puerta…).�

Cuadro 2.

Evolución de la

recogida

selectiva.

Genoveva Català: “La Agència de Residus de Catalunya vela
por la participación, la calidad de la información y la

transparencia informativa”

Cuadro 1. Evolución de

la generación residuos

municipales total en

Cataluña.

LA OPINIÓN DEL SECTOR: GESTIÓN DE RESIDUOS EN LAS GRANDES URBES
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>>
El pasado 27 de abril la Fundació Fòrum Ambiental organizó en Barcelona una jornada bajo el
título ‘El futuro de la gestión de los residuos municipales en Cataluña’. En ella, el director de la
Fundación, Leandro Barquín, presentó los resultados de la ‘Mesa de residuos municipales’, un
proyecto que se inició como un trabajo de cooperación entre administraciones y empresas en que se
pretendía realizar un diagnóstico de la situación con el objetivo de trabajar con una visión de
futuro para establecer las líneas hacia donde se había de encaminar el modelo de gestión de
residuos y el propio sector.

Fuente: Fundació Fòrum Ambiental

Los resultados se presentaron en el marco de la jornada ‘El futuro
de la gestión de los residuos municipales en Cataluña’

El sector de residuos
necesita un nuevo 
modelo de gestión

Las conclusiones de la Mesa de Residuos fueron presentadas el pasado 27 de abril durante la jornada organizada por la Fundació Fòrum

Ambiental.
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RECICLAJE Y GESTIÓN DE RESIDUOS

Sin residuos no hay vida. Del mismo modo
que se generan en la naturaleza, los residuos
son una consecuencia natural de la actividad
humana. Lo que hace falta es evitar la pro-
ducción de residuos superfluos, es decir, que
no estén justificados por la satisfacción de
necesidades humanas reales. Una vez genera-
dos, los residuos se deben reintegrar al siste-
ma productivo. De hecho, la gestión moderna
de residuos es un esfuerzo permanente por
controlar su entropía, que dificulta el aprove-
chamiento específico con valor. A medida
que la dispersión y la mezcla de los residuos
aumenta, los costes económicos y ambienta-
les del reciclaje se hacen inasumibles y hace
falta ir a soluciones menos específicas como
la recuperación de energía o, finalmente, la
disposición en la corteza terrestre con la
menor distorsión ecológica posible.
En cuanto que la gestión de residuos municipales es un
servicio imprescindible para la sociedad, ha dado lugar
al desarrollo de un sector económico que forma parte
de la nueva economía del conocimiento y que aporta un
número importante de puestos de trabajo. El sector se
puede considerar maduro desde el punto de vista de la
prevención de riesgos excesivos por el medio ambiente
y la salud pública, pero tiene por delante el desafío de
la innovación para aportar más valor a la sociedad.
Siguiendo este hilo argumental, la Mesa ha debatido
sobre los retos de la gestión de residuos municipales, y
acaba de presentar un documento con las conclusiones
de las diversas jornadas de trabajo, que se desarrollaron
entre octubre del 2008 y julio de 2009. Las conclusio-
nes se estructuran en 15 ámbitos principales en los que
hace falta posicionarse para fortalecer las políticas
públicas y orientar las decisiones privadas. El docu-
mento también aporta propuestas para la acción hacia
la gestión sostenible de residuos municipales. Como
documento de cooperación públicoprivada, apunta las
contribuciones que se esperan de los diversos agentes
involucrados.

Resumen de las conclusiones presentadas
1. Sin residuos no hay vida. Del mismo modo que se

generan en la naturaleza, los residuos son una con-
secuencia natural de la actividad humana. La ges-
tión sostenible de residuos, aquella que aporta un
mayor valor a la sociedad en forma de triple divi-
dendo ambiental, social y económico, recae en apli-
car todas las opciones disponibles (dentro de la
jerarquía que establece el artículo 4 de la directiva
2008/98/CE de residuos), cada una en el nicho de
residuos donde es óptima.

2. La gestión de residuos se debe percibir como un
sector estratégico, que puede tener un papel signi-
ficativo en la nueva economía del conocimiento.
Hay que superar definitivamente la visión del sec-
tor como un simple “servicio de limpieza”. Así, el
objetivo básico de minimizar el impacto ambiental
y sanitario se debe complementar con otro objetivo
central: la eficiencia, el desarrollo económico y la
ocupación. Para avanzar en esta línea, las soluciones
de gestión de residuos que se apliquen no se han de

adaptar a aquello que las empresas del sector saben
o pueden hacer, sino que son las empresas las que
deben poner a punto las soluciones tecnológicas
que más aporten a la sociedad. En otras palabras, los
beneficios privados tienen que alinearse con los
colectivos. Y por ello, las administraciones públicas
han de ir, si hace falta, por delante de la realidad
tecnológica y empresarial.

3. Hasta ahora, la normativa legal y técnica se ha cen-
trado fundamentalmente en reducir los impactos
ambientales y sobre la salud pública de las solucio-
nes de gestión de residuos (valor socioambiental).
En cambio, no se ha hecho bastante énfasis en
aquello que se quiere maximizar: el valor socioeco-
nómico de las soluciones. En el ámbito de la gestión
sostenible de residuos, hace falta lograr ambos
objetivos de forma compatible. En consecuencia, el
valor socioeconómico de las soluciones de gestión
de residuos, que integra el valor financiero neto para
la sociedad de la solución y sus aportaciones al
desarrollo de la economía y la ocupación, tiene que
incorporar como una información importante a la
toma de decisiones de planificación, innovación e
inversión. En el marco de la Mesa de Residuos se ha
prediseñado una metodología para evaluar el valor
socioeconómico. Para aplicar esta metodología, hay
que elaborar y mantener actualizadas de forma cen-
tralizada varias bases de datos que, además, aporta-
rían información fundamental para otros ámbitos
ambientales.

Es necesario superar
definitivamente la visión 
del sector como un simple
“servicio de limpieza”

4. El principio de proximidad de las instalaciones de
gestión de residuos a los puntos de generación tam-
bién tiene que ganar peso en las decisiones de pla-

Las plantas de tratamiento mecànico-biológico se configuran actualmente

como unas infraestructuras imprescindibles del sistema de gestión sostenible

de residuos municipales.
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nificación, innovación e in-
versión. Este principio facilita
la integración de las infraes-
tructuras y la equidad en el
territorio, incrementa la efi-
ciencia en el uso de los mate-
riales y la energía recuperados
e impulsa la descentralización
económica. Desde el punto de
vista del sector de la gestión
de residuos, pide el desarrollo
de soluciones más distribui-
das y de menor dimensión,
siempre de forma compatible
con la ecoeficiencia y, lógica-
mente, atendiendo a la densi-
dad urbanística de cada terri-
torio.

5. Las mejoras para avanzar
hacia la gestión sostenible de
residuos municipales (RM)
supondrán una mitigación
notable de emisiones de gases
con efecto invernadero (GEI),
con un balance energético
positivo. Para reconocer esta contribución, se con-
sidera coherente que el Estado destine una parte de
su gasto en políticas generales de control del cam-
bio climático, energéticas y de sostenibilidad a con-
tribuir a la financiación de los costes de explotación
de la gestión de RM.

6. Se debe extender la aplicación del principio de res-
ponsabilidad del productor en una doble dirección:
· En general, los productores y distribuidores de pro-
ductos de consumo tienen que cooperar cada vez
más en la prevención de residuos municipales,
especialmente la cualitativa (mejorar la valorización
y reducir la toxicidad de los residuos). Esto supone
modificar determinadas pautas de producción y
consumo. La fuerte inercia del mercado pide cam-
bios graduales pero sistemáticos hacia unas nuevas
prácticas a largo plazo. Por lo tanto, hace falta enviar
señales claras al mercado en este sentido.

· En particular, los productores y distribuidores
correspondientes deben contribuir económicamen-
te a la gestión de algunas fracciones de RM (papel
no envase, colchones, muebles, textiles, textiles
sanitarios, materia orgánica), que hoy se financia
solo con recursos públicos y resulta especialmente
dificultosa por las características cuantitativas o
cualitativas de los residuos. Esta aportación econó-
mica privada y la del Estado por retorno de la miti-
gación de GEI, completarían un esquema financiero
equilibrado entre los recursos económicos regresi-
vos (impuestos indirectos que paga el consumidor)
y los progresivos (impuestos que paga el contribu-
yente, con independencia de su nivel de consumo).

7. Hay que abrir un periodo de reflexión y debate con
las partes interesadas sobre la evolución del sistema
de recogida selectiva, para adaptarlo a los avances
tecnológicos y a los cambios sociales de los últimos
20 años. Los objetivos principales que se plantean
son aumentar la comodidad para la ciudadanía,

incrementar significativamente la recogida selectiva
limpia, recortar el coste y el consumo de energía
por tonelada recogida, reducir la ocupación de espa-
cio público y dar los primeros pasos hacia al pago
por generación. Algunas de las medidas que se
decida aplicar con esta finalidad pueden requerir la
modificación de la Ley de envases y residuos de
envases (Ley 11/1997) que, en cualquier caso, hace
falta modernizar a la luz de la experiencia adquirida
en sus 12 años de vigencia.

8. Las plantas de tratamiento mecánico-biológico de
la fracción resto se configuran actualmente como
unas infraestructuras imprescindibles del sistema
de gestión sostenible de RM, para completar el
esfuerzo de prevención y recogida selectiva que se
ha hecho hasta ahora y que se hará en el futuro. Su
utilidad tiende a aumentar a medida que lo hacen
las exigencias a la valorización energética y en el
vertido de residuos. Hace falta tratar la totalidad de
la fracción resto y seguir progresando en la mejora
de los rendimientos de la tecnología. En particular,
las plantas han de evolucionar hacia la producción
de un combustible sólido recuperado optimizado
para la valorización energética ecoeficiente y de un
rechazo “casi inerte”, optimizado para la disposición
en un vertedero.

9. España ha de convertirse en líder en reciclaje de
materia orgánica en climas mediterráneos. Las
enmiendas orgánicas (compost) se deben hacer lle-
gar con equidad y ecoeficiencia a los usos ambienta-
les y socioeconómicos más adecuados (agricultura
de secano, restauración paisajística, control de la
desertificación, etc.), aunque esto implique alejarse
de los puntos de producción. Con esta finalidad, hay
que introducir la gestión de la demanda de compost,
como alternativa a la situación actual de gestión
exclusiva de la oferta. La gestión de la demanda debe
priorizar las aplicaciones de los residuos disponi-

El ciudadano ha de estar informado de forma clara y entendedora para poder ser considerado

un interlocutor responsable en el sistema de gestión.
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bles, asesorar los usuarios y, sobre todo, elaborar y
difundir el conocimiento agronómico, edafológico,
socioeconómico y ambiental generado en esta acti-
vidad. La financiación de las plantas de tratamiento,
que corresponde a las administraciones locales, se
debe separar de la financiación de la valorización del
compost, que guarda conceptos de interés general y
tiene sentido que reciba ayudas económicas de la
administración autonómica y estatal.

10. La valorización energética por vía térmica debe
tener un papel significativo en la gestión sostenible
de RM, desviando de vertedero los residuos com-
bustibles no reciclables. Los combustibles sólidos
recuperados de mejor calidad (básicamente los pro-
ducidos a partir de residuos industriales asimila-
bles a municipales y no reciclables) se deben desti-
nar prioritariamente a la coincineración en hornos
industriales. Para ganar en ecoeficiencia, la valori-
zación energética de los combustibles recuperados
en las plantas de tratamiento mecánico-biológico
debe poner más énfasis en los usos térmicos, por
ejemplo orientados a grandes consumidores indus-
triales o residenciales de calor/frío.

11. Además, la valorización energética ecoeficiente es
un ámbito tecnológico prioritario y creciente en el
actual contexto de dependencia y de inestabilidad
energética por causas ambientales y de volatilidad
de la oferta. Para estimular las empresas hacia la
innovación y orientar sus decisiones de inversión,
hay que elaborar unas directrices de valorización
energética ecoeficiente, que establezcan qué se
espera del sector privado en esta materia. Las direc-
trices deben tener en cuenta que no solamente debe
ser eficiente la valorización energética de los resi-
duos, sino también el uso de la energía recuperada.

12. Hacen falta también unas directrices de gestión de
residuos industriales asimilables a municipales, que
mantengan un servicio diferenciado de la recogida
pública de residuos municipales, y establezcan su
pretratamiento para la valorización antes de la dis-
posición en vertedero del rechazo.

13. La gestión sostenible de residuos necesita una ciu-
dadanía bien informada. Además de las campañas
generales de gran alcance en radio y televisión, se
necesitan campañas más intensas en contenidos,
más recurrentes y más austeras, considerando a la
ciudadanía como un interlocutor responsable, invo-
lucrado y ávido de estar informado de forma clara y
entendedora, honesta y fiable.

14. Las administraciones públicas han de utilizar todos
los recursos a su alcance para promover y facilitar la
innovación. Las empresas del sector de la gestión de
residuos no están lo suficiente incentivadas hacia la
eficiencia y la innovación. Este es un punto débil
que se debe corregir. Se considera fundamental
crear un entorno específico estable, coherente y
entusiasta, que elimine barreras y reconozca las
empresas más dinámicas. Y esto pide potenciar la
coordinación entre las políticas de innovación y las
de gestión de residuos, como primer paso hacia un
objetivo final: elevar la innovación al corazón de la
política ambiental y el medio ambiente al corazón
de la política de innovación.

15. Hay que mantener actualizado y accesible un mapa
de situación completa de la gestión de residuos
municipales. Los datos actualmente disponibles
sobre generación y gestión de residuos son insufi-
cientes, porque no aportan la información técnico-
económica adecuada por hacer un buen diagnóstico
que, a la vez, es la base para optimizar la planifica-
ción y orientar la innovación.

Para estimular la actuación de las administraciones
locales y de la iniciativa privada en este proceso de
mejora, el Estado debe tener un papel preponderante en
aquellas medidas que pueden afectar la unidad del
mercado (prevención, responsabilidad del productor,
modificación de la Ley de envases), y debe contribuir a
la financiación de la gestión mediante el retorno por
mitigación de GEI. La responsabilidad del posiciona-
miento en el resto de medidas corresponde básicamen-
te a las Comunidades Autónomas, que tienen las com-
petencias en materia de gestión de residuos. La promo-
ción de la innovación, en particular mediante una legis-
lación avanzada que se adecúe a las tendencias de la
gestión sostenible de residuos, es una tarea compartida
entre los dos niveles de la administración.�

Fundació Fòrum Ambiental
La Fundació Fòrum Ambiental es una entidad sin
ánimo de lucro que tiene como objetivo crear una
plataforma de diálogo y colaboración entre las
empresas, las administraciones y el resto de la
sociedad, con la finalidad de conseguir conjunta-
mente un modelo de desarrollo más sostenible
que el actual.
Desde el inicio la vocación de la Fundación ha
sido construir el conocimiento que permita un
desarrollo sostenible en el marco de las empre-
sas y las administraciones públicas; promover
actuaciones que favorezcan la mejora del medio
ambiente; ser punto de encuentro de responsa-
bles y expertos; y promover el sector económico
del medio ambiente.

         EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Es preciso abrir un periodo
de reflexión y debate para
adaptar el sistema de
recogida selectiva a los

adelantos tecnológicos y a los
cambios sociales de los

últimos 20 años
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>>
EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOSTECMA Y SRR 2010

A lo largo de cuatro días, este doble acontecimiento
sectorial organizado por Ifema, presentó una oferta
innovadora y representativa del avance que han experi-
mentado, en los dos últimos años, los productos, servi-
cios y soluciones en materia de equipamiento munici-
pal, recuperación y reciclado de materiales. Un conte-
nido que vino a reflejar el creciente compromiso de las

Las ferias muestran lo más destacado en equipamiento
municipal, recuperación y reciclado de materiales

Más de 7.000
profesionales visitan
Tecma y SRR 2010

empresas con el medio ambiente con propuestas espe-
cialmente orientadas a mejorar la sostenibilidad de las
ciudades.
Un dato a subrayar, en el desglose de visitantes según
su procedencia, ha sido el alto grado de cobertura
nacional de esta convocatoria, en la que más de la mitad
de los profesionales españoles, concretamente un 61%,

Ambos salones recibieron la visita de profesionales de 28 países.

Tecma, Feria Internacional del Urbanismo y el Medioambiente y SRR, Salón de la Recuperación y
el Reciclado, celebradas simultáneamente del 8 al 11 de junio en los pabellones de Feria de Madrid,
han cerrado sus puertas con un balance satisfactorio de resultados. Ambas ferias registraron la
afluencia de 7.074 profesionales.

Redacción Interempresas
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TECMA Y SRR 2010

provenían de fuera de Madrid. En este capítulo, las
comunidades que más visitantes aportaron fueron
Cataluña, Valencia, Andalucía, Castilla y León y el País
Vasco, en este orden. Del ámbito internacional se reci-
bieron visitantes de 28 países, entre los que destacan
Portugal, Italia, Francia y Alemania.
Ambas ferias reunieron en su conjunto la oferta de 379
empresas –211 de participación directa– procedentes,
además de España, de Alemania, Austria, Bélgica,
Canadá, Dinamarca, República Checa, Croacia, Eslove-
nia, Estados Unidos, Finlandia, Francia, India, Irlanda,
Italia, Japón, Noruega, Países Bajos, Portugal, Reino
Unido, Suecia y Suiza.
En cuanto a la oferta, Tecma presentó en primicia los
nuevos diseños de mobiliario para las ciudades y espa-

cios verdes así como para la mejora del mantenimiento
sostenible con las últimas tendencias en limpieza para
las ciudades. Por su parte, el contenido de SRR recogió
innovadoras soluciones para la recuperación y reciclado
de diversos materiales, entre los que destacaron neu-
máticos, vehículos fuera de uso, televisores, aceites
domésticos usados, o pilas entre otros muchos.

Ambas ferias presentaron
una innovadora oferta con los
últimos avances y soluciones
en materia de equipamiento
municipal, recuperación y
reciclado de materiales

Las ferias contaron con la oferta 379 empresas especializadas.

Premios a la gestión
medioambiental

Ategrus organizó un año más el acto de
entrega de los Premios Escoba de Oro,
Plata, Menciones Especiales y Platino
2010. Una convocatoria que tiene como
único objetivo el reconocimiento a la labor
desarrollada por organismos públicos y
entidades privadas para promover una
gestión sostenible de las ciudades y el
respeto por el medio ambiente y que, en
esta ocasión, contó con la asistencia de
más de 200 gestores de los distintos
ayuntamientos de toda España.

24|
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Una plataforma para el desarrollo sectorial
Uno de los principales objetivos de estas ferias es ofre-
cer un espacio de promoción y un foro de encuentro
que dote de mayor visibilidad al sector y a las noveda-
des y soluciones que ofrecen las empresas participan-
tes. En este sentido, cabe destacar el programa de jor-
nadas técnicas desarrolladas en esta edición, con una
amplia temática centrada en la importancia del desa-
rrollo del urbanismo y el cuidado del medio ambiente.
En el seno de Tecma, Ategrus (Asociación Técnica para
la Gestión de Residuos y Medio Ambiente) organizó el
simposio Servicios de Limpieza Urbana, recogida de
Residuos y Aguas 2010, la jornada La Superficie de las
Áreas de Juego como elemento fundamental para la
Seguridad, y de la mano de y A.E.A. Urbanistas (Aso-
ciación Española de Abogados Urbanistas) se celebró la
II Jornada sobre el Urbanismo actual en nuestro país.

Actividades en SRR
En lo que se refiere a SRR, Gerd (Gremio de entida-
des del reciclaje de derribos) presentó el Proyecto de
la Guía Española de Áridos Reciclados. Por su parte
Sigrauto (Asociación española para el tratamiento
medioambiental de los vehículos fuera de uso), orga-
nizó el IV Encuentro Nacional sobre Gestión y Reci-
clado de Vehículos fuera de uso. Por último organiza-
do por el Ministerio de Medio Ambiente y del Fórum

Medioambiental tuvo lugar la jornada Proyecto Eter.
El salón completó su oferta de jornadas con los sim-
posios Marcando la diferencia mediante la Huella de
Carbono, organizada por Repacar (Asociación Espa-
ñola de Recuperadores de Papel y Carbón), Responsa-
bilidad Social Corporativa, promovido por la funda-
ción fonética y Reach: Residuos y sustancias recupe-
radas, promovida por FER (Federación Española de la
Recuperación y el Reciclado) que a su vez celebró el
VIII Congreso Nacional de la Recuperación y el Reci-
clado.�

El 61% de los visitantes provenía de fuera de Madrid.
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>>

La localidad catalana de Vilanova i la Geltrú afronta el verano con una completa renovación de su
servicio de limpieza viaria y recogida de residuos de la ciudad, que contempla la limpieza de playas
y la de pintadas, y que se ha efectuado de forma escalonada. Su implantación culminó en mayo con
la presentación oficial de los nuevos contenedores de basura y los nuevos vehículos de recogida.

Redacción Interempresas

La empresa Sufi se hace cargo de la concesión

Vilanova i la Geltrú
estrena nuevo
servicio integral de
limpieza municipal

Uno de los nuevos vehículos del servicio de limpieza, con el nuevo logo bien visible, y una muestra de los contenedores de carga posterior.
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La adjudicación integral del servicio de limpieza viaria
y recogida de residuos ha comportado para la ciudad de
Vilanova una serie de mejoras, ya en funcionamiento,
como el servicio de limpieza de pintadas y la limpieza
viaria, que se presentaron durante el mes de abril; la
ampliación de la atención al punto de recogida de resi-
duos sólidos, con nuevos horarios desde principios de
marzo, el servicio de limpieza de las playas, que se pre-
sentó a mediados de mayo. El calendario de implanta-
ción progresiva de este servicio culminó a finales de
mayo, cuando se presentaron los nuevos contenedores
y los nuevos vehículos de recogida.

Nuevos contenedores y vehículos
Los nuevos contenedores de basura son 1.900, destina-
dos a las cinco fracciones: papel, vidrio, envases, dese-
cho y fracción orgánica. Desde primeros de junio se han
ido sustituyendo los viejos modelos por estos, a un
ritmo de cuarenta contenedores diarios, aprovechando
la recogida nocturna de la basura.
De los 1.900 nuevos contenedores, 1.700 son de carga
lateral para las cinco fracciones. Los 200 restantes, des-

tinados a zonas de accesibilidad limitada, son de carga
posterior, también para las cinco fracciones.
Estos nuevos contenedores son accesibles tanto para
personas con movilidad reducida como para personas
con deficiencia de visión. Para evitar desbordamientos
provocados por la acumulación de vertidos, estos con-
tenedores tienen mayor capacidad que los anteriores:
3.200 metros cúbicos para el desecho, los envases y el
papel, y 2.200 metros cúbicos para el vidrio y los dese-
chos orgánicos.
El ayuntamiento ha distribuido 30.000 ejemplares de
un tríptico informativo con el objetivo de promocionar
esta implantación. El tríptico incluye información
sobre el nuevo servicio, recuerda la importancia de rea-
lizar adecuadamente la separación en origen de los dis-
tintos tipos de residuos y explica como beneficiarse de
descuentos en el recibo de las basuras domésticas.

Limpieza de pintadas
Por lo que respecta al servicio de limpieza de pintadas,
está formado por tres equipos, que ya están en funcio-
namiento desde el pasado 22 de abril, día en que el

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Contenedores de carga lateral.

Residuos sólidos

Otro aspecto de esta nueva gestión de los servicios municipales de limpieza es la ampliación del horario al
público del centro municipal de recogida de residuos sólidos, que aumenta su horario de atención al público:
ahora no cierra al mediodía, está abierto desde las 8 hasta las 20 horas, ininterrumpidamente. Los domingos
y festivos abre de las 10 a las 14 horas.
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alcalde de la ciudad presentó su nueva imagen, visible
en los uniformes de los trabajadores y la carcasa de los
vehículos: una cara redonda y sonriente, pintada con
cuatro trazos infantiles, y la palabra “Gràcies” (gracias).
Según el concejal de Servicios Viarios, “esta imagen,
que estará integrada en todos los elementos que con-
forman el servicio, huye del eslogan punitivo y prohi-
bitivo, y da las gracias de manera general a todas las
personas que con su colaboración ayudan a mantener
limpia la ciudad”.

El objetivo de la puesta en marcha de este servicio es la
limpieza de las pintadas y la retirada de los carteles y
adhesivos que ensucian las fachadas de los edificios,
tanto los públicos como los privados, y el mobiliario
urbano (bancos, papeleras, farolas, señales de tráfico,
contenedores, parques infantiles).
Dependiendo de la superficie y el tipo de pintada, se
utilizarán los siguientes tratamientos de limpieza:
por proyección de agua, por agua a presión y tempe-
ratura elevadas, por proyección de agua con arena,
por proyección de agua caliente (para superficies tra-
tadas con anti-graffitti) y por aplicación de pintura
cubriente. El servicio también se encargará de aplicar
recubrimientos de anti-grafitti en las fachadas que lo
permitan.
Cada uno de los tres equipos de limpieza que compo-
nen este servicio está formado por dos operarios y un
vehículo de limpieza, que trabajan en turnos de maña-
na y tarde, de lunes a sábado. Durante la temporada de
verano, el servicio se incrementará con un cuarto equi-
po, también de dos operarios, que trabajará el fin de
semana, principalmente en la fachada marítima de la
ciudad.

Limpieza de playas
En la playa la nueva temporada presenta cambios y
novedades relacionados, principalmente, con el
nuevo servicio de limpieza y el servicio de salva-
mento y socorrismo. Este año, durante los meses de
verano, se incrementa el número de operarios que
efectuarán labores de limpieza en las playas del
municipio. Su intervención se alargará durante todo
el año.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

El equipo municipal de Vilanova, con el alcalde a la cabeza, posa con los miembros del servicio de limpieza y personal de Sufi, S.A.

durante la presentación oficial del nuevo servicio.

Una concesionaria experta

La puesta en marcha de este servicio es fruto
del contrato firmado a principio de año entre
el ayuntamiento y Sufi S.A., empresa gana-
dora del concurso a que salió la gestión inte-
grada del servicio público de limpieza y reco-
gida de residuos. Sufi es una empresa con-
cesionaria de servicios municipales integra-
da en el Grupo Sacyr Vallehermoso, con sede
central en Madrid, que ya gestionaba servi-
cios de limpieza viaria en otras ciudades,
como Toledo. Desde el pasado 1 de marzo,
tras ganar el concurso público correspon-
diente, también gestiona el de Vilanova i la
Geltrú.
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ILUMINACIÓN EN ZONAS VERDES

>>
No era una simple moda. La
tecnología LED ha venido para
quedarse. Esta tecnología (acrónimo
del inglés de light-emitting diode)
se impone en todos los ámbitos de
la iluminación, y el de la jardinería
y áreas verdes no se ha quedado
atrás. De los antiguos sistemas de
iluminación básicos y funcionales
que requerían ciertas
especificaciones para su uso en
exteriores, las empresas de
iluminación, en respuesta a la
demanda de sostenibilidad y de
diseño por parte del consumidor,
lanzan al mercado nuevos productos
que permiten al usuario
importantes ahorros energéticos, un
alto grado de seguridad y
fiabilidad, y sobre todo, un
producto vanguardista. Este es el
caso de la empresa B.LUX que ha
lanzado al mercado la gama Urban
formada por productos tan
sugerentes como las luminarias
Topa, Belt o Frame.

Redacción Interempresas

La actual iluminación de exterior está preparada para soportar
las inclemencias climatológicas y responder a exigentes
demandas de diseño

El LED se impone
en el jardín

El modelo Frame pertenece a la colección Urban.
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Perteneciente a la colección Urban de la marca B.Lux,
Belt es un elemento escultórico luminoso que está
compuesto por una viga ligeramente torsionada, baña-
da por la luz de unos LED que la acompañan en su giro.
Está fabricado en acero con acabado corten y sometido
a un proceso de oxidación acelerado y posteriormente
protegido, para su uso en exteriores.
La dureza del acero contrasta con la suavidad de sus
curvas, mientras que la aspereza del óxido se entremez-
cla con su ligero aspecto formal.
Belt ha sido diseñada por AIA Salazar-Navarro para sopor-
tar las inclemencias del exterior. Su morfología hace que
su bajo consumo, su estanqueidad y su resistencia al van-
dalismo resulten sus características naturales. De hecho,
posee un elevado grado de protección al exterior (IP67).
Como fuente de luz, Belt emplea dos conjuntos de tres
LED de 3W cada uno, con ópticas de haz estrecho, lo
que garantiza un escaso consumo. Su altura alcanza los
130 centímetros.

Cuando prima la decoración
Frame es una colección de balizas para exterior que
proporciona una luz indirecta y que destaca por su

sobriedad formal. Diseñado por el estudio de Mario
Ruiz, este sistema de iluminación para terrazas y jardi-
nes muestra una estética acorde con los nuevos diseños
de mobiliario urbano de estos entornos.
Frame recrea un prisma hueco rectangular de ángulos
redondeados y base cuadrada, todo ello fabricado en
aluminio inyectado. Esta estructura integra en su
parte interior superior un difusor de vidrio prensado
que puede albergar una fuente de luz fluorescente o
un conjunto de LED, por lo que el bajo consumo está
garantizado.
Frame está disponible en varias alturas y medidas.
Constituye una de las novedades que la firma B.Lux ha
presentado en su nuevo catálogo urban 2008, que aglu-
tina una completa, atractiva y novedosa colección de
luminarias para exterior, balizas, farolas y sistemas de
iluminación.

Luces y sombras
Topa es una luminaria de exterior que presenta una
forma monolítica de líneas arquitectónicas. Está for-
mada por un prisma metálico que construye un hueco
luminoso que proyecta la luz al exterior de un modo

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Belt, un diseño vanguardista.
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focalizado. De hecho, Topa fue concebida por sus
diseñadores para huir de la uniformidad y de la luz
omnidireccional.
De este modo, Topa participa en el propio diseño
de los espacios, ya que otorga a las instalaciones
juegos de luces y sombras de gran belleza, al tiempo que
permite poner en valor los elementos urbanos. Ade-
más, contribuye a mejorar el confort urbano, al contar
con un reflector asimétrico que evita el deslumbra-
miento.
Topa destaca por el contraste entre su geometría toté-
mica y la luz cálida y sostenible que proporcionan los
halogenuros metálicos que porta. Tiene escala humana,
por lo que sus dimensiones dialogan amablemente con
el peatón. Se fabrica en dos tamaños, de 320 y 100 cen-

tímetros de altura. Topa 320 se fabrica con una o dos
fuentes de luz, mientras que Topa 100 se comercializa
con una sola.
Los materiales de fabricación convierten a Topa en una
luminaria con un alto grado de resistencia al exterior
(IP54). Está fabricada en acero galvanizado, aunque está
disponible en acabado galvanizado y también pintado,
con el propósito de adecuarse sin dificultad a los espa-
cios arquitectónicos contemporáneos.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Proyecto Zelaieta

La luminaria Topa se incluyó después de que ésta fuera
específicamente diseñada por los arquitectos GC Studio
para el proyecto de reurbanización del parque Zelaieta de
la localidad vizcaína de Amorebieta-Etxano.
La iluminación del nuevo parque, que posee una superfi-
cie de 14.216 m², ha sido clave para lograr un entorno
urbano amable, en el que se concede todo el protagonis-
mo a los peatones. Así, cada espacio del parque posee
una iluminación específica, que contribuye a racionalizar
el espacio.
Para ello, GC Studio diseñó la luminaria Topa en diferen-
tes versiones, con el fin de adaptarse a los múltiples
espacios del nuevo parque. Para iluminar caminos y
zonas peatonales de paso, diseñó una versión de Topa de
320 centímetros de altura, con una y con dos fuentes de
luz. En ambos casos, Topa emite una luz unidireccional,
cuyos haces generan un atractivo contraste de luces y
sombras.
Para iluminar la calzada de forma baja, GC Studio diseñó
una versión de Topa en tamaño baliza, de un metro de
altura, que permite separar los tráficos del parque gra-
cias a la iluminación. El parque Zelaieta cuenta también
con una zona multiusos, para cuya iluminación se diseñó
una versión XL de Topa, de nueve metros de altura.
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>>
El iglú verde se ha
convertido en un elemento
más de nuestro paisaje
urbano, pero tras él existe
una perfecta cadena que
hace que cada año miles de
toneladas de vidrio que se
consumen en nuestro país
sea reciclado. De esta
ardua labor se encarga
Ecovidrio, una asociación
sin ánimo de lucro, que
gestiona el reciclado de los
residuos de envases de
vidrio en todo el territorio
nacional. Interempresas ha
querido conocer a través
de una de las plantas de
tratamiento,
concretamente la de
Daniel Rosas en El Prat de
Llobregat (Barcelona),
cómo una botella que
cualquier ciudadano
deposita en un iglú, se
convierte finalmente en el
calcín que servirá para que
los hornos vidrieros
fabriquen el vidrio que se
pone de nuevo en el
mercado. Ese proceso se
repite una y otra vez,
porque el vidrio nunca
muere.

David Pozo

España ya recicla más del 60% de todo el vidrio que consume

Ecovidrio: reciclar por
encima de todo

Nuevos iglús con una boca destinada específicamente para el sector hostelero.
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El iglú, el primer eslabón de la cadena
La presencia del iglú de color verde, muchas veces junto
a otro tipo de contenedores de reciclaje, se ha conver-
tido en mobiliario común en nuestros pueblos y ciuda-
des. De hecho España es en estos momentos el país con
más contenedores por habitante a nivel europeo, uno
por cada 293 habitantes, o lo que es lo mismo, a final de
2008 había más de 157.000 iglús en nuestras calles. En
él acaban los tarros, frascos y botellas por parte del
consumidor responsable, ya sea un particular o un
empresario y todos los envases recogidos acaban sien-
do reciclados.
Ecovidrio se encarga de gestionar la recogida selectiva
de envases de vidrio mediante la instalación de este
tipo de contenedores para facilitar la colaboración ciu-
dadana y garantizando su reciclado.
El punto de partida legal lo encontramos en la ley 11/97
sobre envases y residuos de envases, momento a partir
del cual se regulariza la recogida y reciclado de vidrio
en España. Ecovidrio se encarga desde entonces de
recoger y reciclar el vidrio procedente de los residuos
de envases de vidrio de toda España, en virtud de los
acuerdos desarrollados con las diferentes administra-
ciones públicas. En estos momentos la asociación
cuenta con 178 acuerdos firmados en todo el país, 16 de
los cuales son convenios marco, es decir, convenios con
las comunidades autónomas que tienen su propio Plan
de Gestión de Residuos. En función de estos acuerdos,
la gestión puede llevarse a cabo por dos vías:
• Gestión realizada a través de Ecovidrio: La asociación

se ocupa directamente de la instalación de los conte-
nedores de vidrio, de su mantenimiento y limpieza,
así como de la recogida y el transporte de los resi-
duos. Todas estas operaciones se llevan a cabo sin
repercutir coste alguno a la entidad local.

• Gestión realizada por el ente local: El ente local rea-
liza directamente la instalación, el mantenimiento, la
limpieza de los contenedores y la recogida y el trans-
porte de los residuos. Ecovidrio, por su parte, finan-
cia a la entidad local la diferencia entre el sistema
ordinario de recogida, transporte y tratamiento de
residuos urbanos en vertedero controlado y el nuevo
modelo de gestión de residuos regulado por la Ley de
Envases.

Pero ahí no queda todo, porque otra de las funciones de
Ecovidrio es la de sensibilizar, en colaboración con las
administraciones públicas, recordando a los ciudadanos
su indispensable colaboración en la cadena de recicla-
do. Además colabora con todas las empresas adheridas
en la adopción de planes empresariales de prevención,
con tal que todos los envases que salgan al mercado
tengan el mínimo embalaje superfluo o etiquetado
innecesario, generándose el mínimo residuo posible a la
hora de salir al mercado.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Ecovidrio se financia con las
aportaciones que realizan las
empresas envasadoras por

cada envase de vidrio puesto
en el mercado nacional

Circuito que sigue el vidrio en la planta de Daniel Rosas, desde su descarga en planta, hasta el apilamiento del calcín que será vendido para

producir los nuevos envases.
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¿Y cómo se financia Ecovidrio?
Ecovidrio se financia con las aportaciones que realizan
las empresas envasadoras por cada envase de vidrio
puesto en el mercado nacional. Todas estas empresas,
ponen en sus envases un logotipo distintivo —el Punto
Verde—, que muestra que ese envase ha financiado un
sistema de recuperación y reciclado. Actualmente, cerca
de 2.500 empresas se han adherido a Ecovidrio.
Con la adhesión a Ecovidrio, las empresas que envasan
parte o la totalidad de sus productos en vidrio se ase-
guran de que los envases que ponen en el mercado
nacional son recogidos y reciclados en su totalidad. Se
cumple así con la obligación que tienen las empresas,
según la Ley de Envases, de financiar la recogida selec-
tiva de los envases que ponen por primera vez en el
mercado español.
Como asociación sin ánimo de lucro, Ecovidrio no
reparte beneficios, sino que destina todos sus ingresos
a la recogida selectiva de residuos de envases de vidrio
y a colaborar activamente en la puesta en marcha de
campañas de información y sensibilización ciudadana.

Una vez el vidrio llega a la planta de
tratamiento
Interempresas se desplazó hasta la planta barcelonesa de
Daniel Rosas, una empresa dedicada desde hace 50 años
a la recogida selectiva de vidrio y su posterior tratamien-
to para ser reciclado. La planta, situada en el Polígono
Industrial Pratense de El Prat del Llobregat, es una de las

cuatro empresas con las que Ecovidrio tiene acuerdo en
Cataluña. Hasta aquí pueden llegar hasta 25 toneladas de
vidrio cada hora, ya sea recogido por camiones de la pro-
pia empresa o por las concesionarias que los ayunta-
mientos tienen para este menester. Los camiones son
pesados, y posteriormente la carga se vierte en una zona
de acopio, desde donde una vez hecho un control visual
(para descartar cualquier elemento impropio, como rue-
das, runas, piedras, etc.), es volcada en la tolva.
La carga pasa posteriormente por una cinta con una
serie de imanes que se encargan de sacar los elementos
metálicos, para después llegar a una garita en la que se
encuentra personal de la planta que manualmente va
separando los elementos que puedan ir, por ejemplo,
unidos en el interior de una bolsa. El paso siguiente es
el molino, que se encarga de triturar el vidrio en peque-
ños trozos, elementos que pasan a una criba que distri-
buye todos los elementos triturados por tamaños. Una
vez el vidrio está en un tamaño lo suficientemente
pequeño pasará por la máquina que descartará todo
aquello que no es vidrio, como porcelana, piedra, etc.
Estos elementos, la mayoría de ellos opacos, quedan
descartados, filtrándose solamente aquellos que son
vidrio, y que podrán ser trasladados hasta la pila de
almacenaje.
Finalmente el calcín es vendido por parte de Ecovidrio, o
por la planta particularmente (Daniel Rosas es la única en
España), a los hornos vidrieros, que lo funden a
1.300 °C para crear los nuevos envases.�

Más de 5 millones de toneladas recicladas en una década

Los últimos datos globales de los que se disponen son los de 2008, y a finales de ese año desde Ecovidrio
se anunciaba que los españoles habían alcanzado el objetivo marcado por la normativa: reciclar el 60% de
los envases de vidrio, o lo que es lo mismo, se habían reciclado un total de 972.658 toneladas en todo el
territorio nacional en un solo año. Sumado a los datos de toda la década anterior, momento en que Ecovi-
drio echó a andar, significa que “en más de una década hemos incrementado más de un 170% el recicla-
do de vidrio y hemos logrado reciclar más de 5 millones de toneladas de envases de vidrio”, según Javier
Puig de la Bellacasa, director general de la entidad.
En cuanto a los datos de reciclado de vidrio obtenidos en 2008, los españoles reciclaron un 9% más de resi-
duos de envases de vidrio que el año anterior. Es decir, los ciudadanos depositaron en los contenedores
58.874 toneladas más, pasando de recuperar 657.330 toneladas en 2007 a 716.204 toneladas en 2008. Esto
significa que cada español recicló 15,5 kilogramos, un kilo más que en el año anterior. Además del vidrio
depositado en los contenedores, los agentes económicos colaboradores recuperaron 256.454 toneladas de
residuos de envases de vidrio procedentes de otras fuentes (plantas de envasado, de selección, etc.)
En cuanto al número de contenedores, Ecovidrio instaló 6.366 nuevos puntos de recogida en 2008, alcan-
zando un total de 157.363 contenedores de vidrio instalados en nuestro país y consiguiendo una dotación
de un contenedor por cada 293 ciudadanos.
Además, Ecovidrio cuenta actualmente con cerca de 2.500 empresas adheridas que pagan el Punto
Verde y el 99% de los envases de vidrio distribuidos en España cumplen con la legislación. Esto indi-
ca que los empresarios asumen un compromiso real con el reciclado de vidrio y, además, hacen un
esfuerzo constante por reducir y prevenir la generación de residuos. Por comunidades autónomas,
los ciudadanos vascos fueron un año más los más concienciados, reciclando una media de 24,8 kilos
por habitante al año, seguidos por los navarros (24,4 kg/hab/año) y los baleares con 22 kilogramos
por habitante.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS
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Diseño perfectamente integrado al entorno urbano

Contenedor soterrado, antivandálico y de fácil accesibilidad

Recogida por vertido, eliminando centros de manipulación de recipientes

Reconocimiento del residuo, volumen y calidad

Incorpora el Sistema Integral de Comunicaciones Urbanas SICU

Sistema de recogida para el aceite doméstico usado,
con identificación de usuario/ciudadano
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Premio a la innovación
“Escoba de Plata”

TECMA 2010

�

�

�

�

�

Diseño innovador y totalmente antivandálico

Optimiza la tarea de los operarios de los puntos limpios

Introducción de datos de uso rápido y fácil

Pantalla táctil de menús intuitivos

Incorpora el Sistema Integral de Comunicaciones Urbanas SICU

Punto de gestión de puntos limpios con control mediante
pantalla táctil, con identificación de usuario/ciudadano

Monitorización remota de contenedores

Información real del llenado de los contenedores

Reducción costes de mantenimiento

Optimización procesos de recogida

Control on-line
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Más allá del reciclaje de residuos de aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE), Indumetal
Recycling actúa como gestor integral logístico de estos materiales. La compañía investiga e
implanta sistemas de recogida, traslado, valorización y recuperación de buena parte de estos
desechos con sustancias peligrosas para el medio ambiente. Oportunidades emergentes como el
reciclaje y manejo de pantallas planas de última generación ya cuentan con el ‘know-how’ y
experiencia de esta empresa, que investiga nuevas tecnologías adaptadas a los residuos del futuro.

Anna León

Indumetal Recycling gestiona el proceso de tratamiento de
aparatos obsoletos o fuera de uso

Del reciclaje a la
recuperación de residuos
RAEE, peligrosos para el
medio ambiente

Muestra de materiales (aluminio, cobre, etc.) recogida durante uno de los procesos industriales de molienda y separación.
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Desde aparatos propios del entorno ofimático,
también conocidos como ‘línea gris’, (ordenado-
res, fax, fotocopiadoras, etcétera) a equipos pro-
cedentes del ámbito doméstico, o ‘línea marrón’,
como aparatos de video, audio, ordenadores,
móviles, televisores, secadores de pelo y aspira-
doras, entre otros. La compañía Indumetal Recy-
cling recoge, trata y retorna a la cadena produc-
tiva todo tipo de residuos de aparatos eléctricos
y electrónicos. En concreto, durante el año
2009, entre el 28 y el 19% del material recupe-
rado, era hierro, procedente del los RAEE entor-
no ofimático (línea gris) y doméstico (línea
marrón) respectivamente, recogidos para su
reciclaje en el País Vasco. Asimismo, entre el 41
y el 20% de la materia recuperada era vidrio
contenido en los RAEE de las dos líneas men-
cionadas recogidas. Con 26 años de historia,
Indumetal Recycling ha dado un vuelco como
compañía especializada en reciclaje de chatarras
complejas y desmontaje de instalaciones indus-
triales de telecomunicaciones a la gestión inte-
gral de materiales RAEE. Es decir, como opera-
dor logístico (recogida y traslado) de estos resi-
duos catalogados como peligrosos. Esta reorientación
empresarial se produjo a partir del año 1992, cuando
Indumetal Recycling desarrolló un nuevo concepto de
negocio. Desde entonces, la compañía ha invertido en
I+D+i, para dar respuesta a las necesidades que plantea
el reciclaje de equipos eléctricos y electrónicos (RAEE)
obsoletos o fuera de uso.

La compañía se ocupa de la recogida,
tratamiento  y regreso a la cadena productiva
de los RAEE
El proceso comienza con la recogida de los residuos.

Con el paso del tiempo, Indumetal Recycling ha desa-
rrollado y completado un sistema propio de captación
de materiales obsoletos o fuera de uso: RAEEs, lámpa-
ras, pilas y residuos de automoción, por ejemplo. Una
vez trasladados a alguna de las plantas de tratamiento
de Indumetal Recycling, los aparatos se desmontan y
descontaminan. Posteriormente, se procede a su trata-
miento industrial, con el propósito de reciclar y ‘resca-
tar’ sus componentes reutilizables como materias pri-
mas. Durante el proceso, se consiguen las fracciones de
los distintos materiales que retornarán, finalmente, al
proceso productivo. Por ejemplo, metales (hierro, cobre,

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Descarga de RAEE procedentes de 'puntos limpios' para su reciclaje.

¿Por qué reciclar RAEE?
En primer lugar, fuentes de Indumetal
Recycling aseguran que es “fundamen-
tal” recoger y reciclar estos aparatos
para evitar que sus materiales conta-
minen el medio ambiente. En segundo
lugar, es importante recuperar dichos
componentes, de forma que tras un
tratamiento adecuado se puedan devol-
ver al ciclo productivo. Así, se evita la
extracción de nuevas materias primas y
su posible impacto en los ecosistemas
afectados.
Desde Indumetal Recycling se destaca
la creciente preocupación ciudadana y
mediática por el reciclaje de RAEE,
fruto del esfuerzo de administraciones, empresas y organizaciones sectoriales implicadas, durante la última déca-
da. Aún así, se insiste en la puesta en marcha de campañas específicas de comunicación y sensibilización que influ-
yan a usuarios y otros públicos específicos más involucrados. En este último caso, un ejemplo serían todas aquellas
sociedades dirigidas a la producción, distribución y venta de estos equipos.

Residuos RAEE de la línea marrón clasificados y listos para ser reciclados.
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aluminio, etcétera) vidrio y plásticos de cualquier tipo.
Indumetal Recycling colabora con los SIG (Sistemas
Integrados de Gestión), responsables del estableci-
miento, desarrollo y manejo de sistemas de recogida y
tratamiento de los productos RAEE. Los SIG están for-
mados por fabricantes y distribuidores de estos apara-
tos. Asimismo, Indumetal Recycling trabaja con empre-
sas de telecomunicaciones, recogida, gestores de pun-
tos limpios y organismos oficiales que operan en el
sector.

Proyectos que investigan cómo tratar
residuos futuros
Indumetal Recycling participa en diversos trabajos de
investigación que desarrollan tecnología para el trata-
miento de residuos del futuro. Por ejemplo, el proyecto
Reflatek se ha encargado de diseñar un sistema viable (a
nivel técnico, económico y medioambiental) para el
reciclado y valorización de pantallas planas de última
generación, principalmente de cristal líquido o Liquid
Crystal Displays (LCD) y de plasma o Plasma Display
Panels (PDP). Reflatek se inició en octubre del año 2007
y finalizó en octubre de 2009. Unos  24 meses de dura-
ción divididos en tres ejercicios. Durante dicho periodo,
se llevaron a cabo ocho tareas básicas, incluidas funcio-
nes de gestión, coordinación, explotación y difusión de
los resultados. En esta ocasión, Indumetal Recycling
intervino como socio industrial y tecnológico.

El proyecto Prolux, vigente hasta el próximo mes de
diciembre, dispone de un presupuesto superior a los
850.000 euros. Prolux persigue la búsqueda de mejoras
en el proceso de tratamiento y reciclado de lámparas de
descarga, especialmente fluorescentes, y otras lámparas
de vapores de mercurio y sodio. A partir de los conoci-
mientos obtenidos durante el tratamiento de estos
residuos en la planta de Asua (Bizkaia), Indumetal
Recycling se propone implantar mejoras en el reciclado
de estos materiales. En este caso, la empresa colabora
con su equipo de I+D+i y sus propias instalaciones, en
las que ya se efectúa el reciclaje de lámparas fluores-
centes y de descarga.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Línea de reciclaje de las pantallas de rayos catódicos de
televisores y CPUs.

Los aparatos se trasladan a alguna de las plantas de tratamiento
donde se desmontan y descontaminan. Después, se procede a su
tratamiento industrial para reciclar y ‘rescatar’ sus componentes

reutilizables como materias primas

Almacenaje temporal de televisores para su posterior reciclaje
en la línea específica.Indumetal Recycling opera en

todo el país
En general, la ecoindustria Indumetal Recycling
ofrece sus servicios de logística y reciclado inte-
gral en todas las comunidades autónomas del
país, islas Baleares y Canarias incluidas. La
com  pañía cuenta con dos plantas de tratamiento
ubicadas en los municipios de Asua (Bizkaia) y en
San Agustín de Guadalix (Madrid), con CAT’s
(Centros Autorizados de transferencia de Resi-
duos) distribuidos por toda España. Indumetal
Recycling participa como socio en otras dos
plantas situadas en Barcelona (Cataluña) y Sevi-
lla (Andalucía).
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RÓTULOS LUMINOSOS

>>
Ante las dificultades que presenta este año 2010, es necesario un plan de pensiones y ahorro que
nos ayude a superar el bache económico que atravesamos. En este difícil momento es hora de
coserse los bolsillos para que no se nos escape ninguna moneda por algún roto y guardar cada
céntimo como oro en paño. La Asociación Española de Empresarios de Rótulos Luminosos e
industrias afines (Aserluz) con la colaboración de Philips y Tridonic-Atco se ha propuesto ayudar a
los empresarios y autónomos a reducir gastos.

Fuente: Asociación Española de
Empresarios de Rótulos Luminosos e

Industrias Afines (Aserluz)

Aserluz explica las claves de cómo empresarios y autónomos
pueden reducir gastos

Eficiencia energética
en los rótulos luminosos

Componentes de
dispositivos LED.
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La iniciativa promovida por Aserluz se basa en una
campaña de concienciación sobre la eficiencia y ahorro
energético que supone emplear nuevas y más eficientes
formas de iluminación para los rótulos de identifica-
ción comercial. La Eficiencia Energética se puede defi-
nir como la reducción del consumo de energía mante-
niendo los mismos servicios energéticos, sin disminuir
nuestro confort y calidad de vida, protegiendo el medio
ambiente, asegurando el abastecimiento y fomentando
un comportamiento sostenible en su uso.

Una correcta iluminación más económica
En España a mediados del 2009 había registradas
3.355.830 empresas, según datos del Instituto Nacional
de Estadística. Si cada empresario tiene, como mínimo,
un rótulo luminoso donde se publicita y anuncia sus
servicios, hay en España 3,5 millones de rótulos lumi-
nosos. El 75% de estos lumino-
sos instalados tienen fuentes de
iluminación antiguas y poco
eficientes, lo que supone un
consumo anual de 2.296 millo-
nes de teravatios-hora y que
emiten a la atmósfera 597.128
toneladas de partículas de CO2.
La baja eficiencia de los rótulos
es debida a tubos fluorescentes
de alto consumo, a revestimien-
tos con colores opacos que ape-
nas dejan pasar la luz, a que los
luminosos no están sometidos a
controles periódicos ni a una
regulación específica.
Por ejemplo, si cambiásemos el
antiguo sistema de fluorescen-
cia de los rótulos luminosos por
tecnología LED, el consumo de
potencia se reduciría a 551 tera-
vatios-hora, es decir, un 77%
menos del consumo medio
anual, lo que nos acercaría a los
objetivos de España en el Proto-

colo de Kyoto. Este ahorro de energía supondría, ade-
más, un ahorro de 209 millones de Euros en la factura
energética que favorecería el desarrollo económico de
nuestro país.

Una inversión muy rentable
A la hora de afrontar la renovación de los viejos siste-
mas de fluorescentes el empresario y autónomo ha de
tener presente que los nuevos sistemas de ahorro ener-
gético se amortizan en tan solo 22 meses gracias a dos
factores muy importantes: el menor consumo de ener-
gía y el ahorro en el mantenimiento.
Buscar la mejora de la eficiencia en los sistemas de
iluminación es una de las actividades básicas que se
realizan para mejorar los perfiles de consumo ener-
gético.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Gasolinera con lámparas LED.

Cómo reducir el consumo energético
1. Cambiar la fuente de iluminación antigua por lámparas de bajo consumo y larga vida. Las más recomendables para

el alumbrado comercial son las incandescentes, halógenas, halogenuros, metálicos, sodio alta y baja.
2. Instalar luminarias que desempeñen eficientemente su función, que cumplan una serie de características ópticas,

mecánicas y eléctricas.
3. Instalar sistemas de aprovechamiento de luz natural, que regulen el nivel de iluminación en función del aporte de

luz natural, pinturas reflectoras y materiales traslúcidos.
4. Apostar por tecnologías de control de la iluminación como sensores de proximidad, regulación de potencia, doble

iluminación o iluminación selectiva.
5. Sustituir los viejos componentes de las instalaciones y realizar controles periódicos a través de la regulación exis-

tente.
Estos cambios o renovaciones, que en algunos casos pueden suponer la modificación eléctrica del rótulo, son lleva-
dos a cabo por empresas del sector especializadas.

EM9_042_045_AT Aserluz  21/07/10  12:13  Página 43



44|

RÓTULOS LUMINOSOS

Todo son beneficios
La Asociación Española de Empresarios de Rótulos
Luminosos e Industrias Afines, Aserluz, como repre-
sentante de las principales empresas del sector del
rótulo, está colaborando con las diferentes entidades
relacionadas para conseguir que los empresarios y
autónomos se sumen a la eficiencia energética de los
rótulos luminosos:
— Instituto para la Diversificación y Ahorro de la
Energía. IDAE

— Conserjería de Industria
— Institutos para el ahorro de la Energía
— Cámaras de Comercio
El objetivo principal de esta campaña es mejorar la efi-
ciencia de los letreros luminosos que están instalados y
la reducción de la factura eléctrica y el beneficio al
medio ambiente. El cambio, a pesar de no ser obligato-
rio es muy recomendable ya que apostar por este tipo
de acciones significa contribuir al ahorro energético en
mayor medida de lo que a simple vista puede parecer.
La sociedad en general se beneficiará de una reducción
de nuestra dependencia energética y se logrará un
aumento en nuestra seguridad de suministro.
La renovación de las instalaciones posibilita a los pro-
pietarios adaptarse a las nuevas normativas, como, por
ejemplo, el marcado CE. Además estas infraestructuras

serán mucho más duraderas, fácilmente reciclables, se
ayudará a proteger el medio ambiente, reduciendo las
emisiones de CO2 a la atmósfera y manteniendo al
máximo posible las condiciones de las horas nocturnas,
en beneficio de los ecosistemas.

Ejemplo práctico
Ahora vamos a analizar un ejemplo que explica de forma
muy significativa el ahorro que supondría para cualquier
establecimiento cambiar los tubos fluorescentes de su
letrero por tubos de diodos de LED de bajo consumo.
Supongamos que el letrero mide 10 metros y está ilu-
minado con tubos de 58 W durante 8 horas al día.
Teniendo en cuentas estas referencias la diferencia de
consumo entre los equipos fluorescentes y los LED a lo
largo de un año es de 579 kW, que suponen un ahorro
total al año de 86.86 euros en la factura energética.
En cuanto al mantenimiento de uno y otro existe una
mayor diferencia económica entre un sistema y otro; el
precio del mantenimiento de los fluorescentes es de
103.95 euros al año mientras que con el sistema LED el
propietario del rótulo sólo paga 36,37 euros.
Además, debemos tener en cuenta que la vida útil de una
lámpara fluorescente no llega a los dos años de vida, mien-
tras que las lámparas LED duran, de media, más de 13 años.
Bien es cierto que el cambio supone un desembolso de

Imagen de un establecimiento Cartier iluminado con LED.
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dinero, sin embargo, recuperarí-
amos la inversión realizada al
cabo de tres años.
Si sumamos los 86,86 euros que
nos ahorramos en consumo y los
67,58 de diferencia de manteni-
miento, el resultado indica que
en un año nos ahorramos 154,44
euros, que multiplicado por tres
son: 463 euros, la misma canti-
dad que supone la nueva instala-
ción de tubos LED. Hay que
recordar, también, que con las
lámparas LED se emiten la terce-
ra parte de emisiones de dióxido
de carbono a la atmósfera.
Como se ve el cambio supone la
reducción energética, reducción
de mantenimiento, amortización
de los nuevos equipos y factor
ecológico.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Rótulo luminoso de Renault con tecnología LED.

Más información
Para obtener más información sobre la eficiencia energética en los rótulos luminosos puede consultar la web de la
asociación: www.aserluz.org

Sistemas de recarga inteligente para vehículos eléctricos

Reinventando la movilidad
Para más información:   @ www.circutor.es  - central @ circutor.es -  93 745 29 00 Tecnología para la eficiencia energética 
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“
Antonio Páez, presidente de la Asociación Española de Empresarios Fabricantes de Rótulos
luminosos e Industrias Afines (Aserluz), aboga por la tecnificación y profesionalización de un
sector, el del rótulo, que no para de renovarse y crecer y que apuesta por la constante formación de
sus trabajadores.

Fuente: Aserluz

Entrevista a Antonio Páez, presidente de Aserluz

El principal objetivo
de Aserluz es el de
posicionar el sector y
dignificar la profesión

Antonio Páez, presidente de Aserluz.

“
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La primera pregunta es obligada, ¿cómo se
encuentra el sector?
El sector está muy atomizado, para entender la situa-
ción actual del gremio es necesario diferenciar entre
pequeñas empresas, las más comunes (no más de 15
empleados), medianas (50 trabajadores) y grandes
empresas (superan los 100 empleados). A cada una de
ellas la crisis les ha afectado de manera muy distinta.
Depende mucho de en qué sector se mueven sus prin-
cipales clientes. Hay empresas pequeñas que se dedican
a muchos y diferentes sectores, pero cuando una
empresa crece se va focalizando hacia un tipo de clien-
te u otro, en definitiva hacia un sector determinado;
banca, automoción, farmacéuticas… y en relación a
cómo se encuentre este sector y a cómo le haya afecta-
do la situación económica así les afecta a las empresas
del rótulo.
A fin de cuentas, somos una empresa de servicios y
desarrollamos una parte del marketing orientada sobre
todo a la identidad corporativa, a la imagen y es por
todos conocido que cuando hay crisis, las empresas en
lo primero que recortan es en su inversión publicitaria.
Una idea que es completamente equivocada, puesto
que las empresas deberían invertir no solo en publici-
dad, sino también en marca e imagen para posicionarse
en el mercado.

Sin embargo, a pesar de la crisis Aserluz ha
incrementado el número de socios. ¿Cuáles
han sido las claves para lograr estas nuevas
incorporaciones?
Cuando hay problemas la gente tiende a asociarse, a
caminar hacia la unión, a buscar el asociacionismo. El
empresario busca una entidad que les represente y vele
por sus intereses, que les aconseje y les aporte una
serie de servicios y beneficios, una formación extra y
un plus frente a la competencia, y esto todo lo hacemos
desde Aserluz.
La asociación está al tanto de lo que sucede en el sec-
tor y somos incluso capaces de adelantarnos a los futu-
ros movimientos del sector y buscar las sinergias ade-
cuadas para el beneficio de nuestros miembros. Un
ejemplo ha sido la entrada en vigor de la normativa de
la publicidad exterior de Madrid. Una ordenanza regu-
ladora de la publicidad exterior para la que Aserluz
firmó un convenio de colaboración con el ayuntamien-
to de Madrid para ofrecer al cliente final un grupo de
asociados que los asesoraban profesionalmente en los
requisitos y acciones a seguir para cumplir con la nor-
mativa.

Actualmente se le concede mucha importan-
cia a la imagen de las ciudades y muchos
ayuntamientos están tomando medidas.
Estas normativas se están trasladando a muchas otras
ciudades y en un plazo no más allá de dos años, todas
las ciudades tendrán una normativa reguladora para la
implantación de una imagen corporativa adecuada a
cada ciudad.
Desde la asociación somos conscientes de la importan-
cia que tiene la imagen de las ciudades, por este moti-
vo la asociación ha venido desarrollando varias inicia-
tivas, formativas en informativas, encaminadas a dar a

conocer tanto a los asociados como al cliente los requi-
sitos que exigen las nuevas ordenanzas de cada ayunta-
miento.

Háblenos más concretamente de los benefi-
cios que la asociación le aporta al asociado.
El principal objetivo de Aserluz es el de posicionar el
sector, dignificar la profesión. Esta es una profesión
tradicionalmente artesanal que hemos renovado y
actualizado a través de nuestros esfuerzos formativos
e informativos y a la incorporación de la más alta
tecnología, buscando siempre la eficiencia ener -
gética.
Somos prácticamente unos desconocidos, la gente
pasea por la calle y no se da cuenta de la cantidad de
rótulos, paneles informativos que le rodean. Desde la
asociación estamos luchando por transmitir la impor-
tancia estratégica del sector, y buscar nuevos y mejores
rótulos técnicamente inteligentes.
Sin duda, nuestro mayor esfuerzo se centra en la for-
mación de nuestros operarios. A lo largo del año desa-
rrollamos una serie de cursos formativos para los aso-
ciados con el fin de dotar de una cualificación profesio-
nal a nuestros trabajadores y aportarles una mayor
capacidad competitiva.

Siguiendo el hilo de la capacidad competitiva
del asociado, ¿por qué el cliente debe elegir un
asociado de Aserluz antes que uno que no lo
sea?
La principal ventaja que ofrece el asociado de Aserluz
es la total garantía de que se está cumpliendo la Ley.
Ante las nuevas normativas que salen a la luz constan-
temente, nuestros trabajadores, fabricantes, instalado-
res… tienen la información y formación específica para
realizar cualquiera de los requerimientos que marca la
Ley.
Un ejemplo práctico es la nueva normativa europea, el
marcado CE de los rótulos luminosos, un etiquetado
que garantiza la seguridad del luminoso. Se trata de una
normativa vigente y de obligado cumplimiento y que
ahorra muchos disgustos a los clientes.
Los socios de Aserluz no solo cumplimos con el mar-
cado CE sino que además hemos editado el 'Manual del
marcado CE en los rótulos luminosos' que contiene
indicaciones precisas sobre cómo aplicar el marcado CE
en los luminosos, pautas para su correcta documenta-
ción y una explicación clara del marco normativo
vigente.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

“La asociación está al tanto
de lo que sucede en el sector y

somos incluso capaces de
adelantarnos a los futuros
movimientos del sector”
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RÓTULOS LUMINOSOS

¿Qué sucede si alguien instala un rótulo sin
marcado CE?
Si el dueño del establecimiento instala un luminoso sin
marcado CE se expone a sufrir cualquier derivación,
cualquier accidente, leve o grave, que pueda ocasionar
el rótulo y quedarse sin amparo ni cobertura alguna de
su compañía aseguradora, puesto que el desconoci-
miento de la norma no exime de la obligación de cum-
plir la normativa.
Según marca la norma el responsable civil es el pro-
pietario del establecimiento puesto que es él el que
debería haber exigido al fabricante un rótulo con el
marcado CE.

¿Qué otros proyectos ha desarrollado recien-
temente Aserluz?
Uno de los proyectos más bonitos y del que nos sentimos
más orgullosos es el de los 'Rótulos universalmente acce-
sibles'. Un proyecto desarrollado con la colaboración de la
ONCE y la Asociación Española de Normalización y Cer-
tificación (AENOR) en el que desarrollamos unos están-
dares para que todas las personas puedan acceder y com-
prender los rótulos en cualquier edificio.

Pensando en el futuro, ¿cuál es el objetivo
final que persigue la asociación?
El objetivo principal que tiene en mente la asociación
en este momento es el de poder regular un plan de for-
mación para que nuestros profesionales tengan un
curso de formación profesional tal y como está ocu-
rriendo en otros países. En Estados Unidos estos pla-
nes de formación llegan a ser de título superior, se
imparten en la Universidad y eso mismo es lo que que-
remos llegar a conseguir en nuestro país.

Un deseo para este año...
Teniendo en cuenta que la crisis aún va a acom-
pañarnos durante algún tiempo más, le pido a este año
que el segundo semestre se comience a atisbar cierta
recuperación del sector. Que las empresas se concien-
cien del servicio y ventajas que la asociación les ofrece
a todos sus miembros y que el sello Aserluz es sinóni-
mo de formación y profesionalidad.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

“El objetivo principal de
Aserluz es el de poder regular
un plan de formación para
que nuestros profesionales

tengan un curso de formación
profesional tal y como está
ocurriendo en otros países”

“Aserluz es sinónimo de formación y profesionalidad”, afirma Páez.
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SEGURIDAD EN EL TRANSPORTE

>>

Mobility 360º es un sistema de videovigilancia embar-
cado especial para el transporte público. Gracias a su
tecnología de lente hemisférica, permite visualizar de
manera simultánea 360º, pudiendo controlar a la vez la
totalidad del interior de un autobús de servicio público
con una calidad de imagen de 3 megapíxel. Esta solu-
ción no solo ofrece la máxima calidad de imágenes sino
que permite reducir de manera drástica el número de
cámaras que ofrecen otras soluciones por lo que conse-
cuentemente se reduce de forma notable el coste de
implantación de la solución. Con sólo dos cámaras en
cada autobús se visualiza todo de manera precisa.

Mobotix, compañía especializada en sistemas de vídeo IP de alta definición, ha sido el fabricante
elegido por la EMT (Empresa Municipal de Transportes) de Tarragona para videovigilar su flota
de autobuses nocturnos. Ha sido su Partner oficial de la zona de levante, Osmoca Valencia, el que
ha realizado la implantación del Sistema Mobility 360º, un sistema especial para las necesidades
propias del transporte público.

Redacción Interempresas

La EMT de Tarragona instala en su flota el sistema de
videovigilancia Mobility 360º

Autobuses más seguros

Según explica la compañía, con

sólo dos cámaras en cada

autobús se visualiza todo de

manera precisa.

El sistema puede controlar
a la vez la totalidad del
interior de un autobús

de servicio público con una
imagen de 3 megapíxels
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El sistema Mobility 360º se complementa con un sis-
tema de almacenamiento especialmente diseñado para
alojar hasta un máximo de 30 días de grabación con una
fiabilidad de uso absoluta, soportando las continuas
vibraciones y movimientos bruscos que se puedan pro-
ducir durante el recorrido del servicio de transporte. La
transferencia de las imágenes a la central se realiza de
manera automatizada y totalmente segura una vez que
el autobús accede al interior de las cocheras. Toda la
solución entra en funcionamiento de manera autónoma
en el momento que el autobús se pone en marcha, evi-
tando, así, la intervención de personal que encienda o
apague el sistema.

A esto se añade la posibilidad de alojar un ‘botón de
pánico’ que, a través de la tecnología 3G, transferirá
imágenes a tiempo real al centro de control en el ins-
tante que sea pulsado.
“Desde principios de año nuestra solución está presen-
te en la línea nocturna de la EMT de Tarragona con
total éxito”, comenta Francisco Izquierdo, director
general de Osmoca Valencia. “También se ha implanta-
do en los autobuses Edetania (autobuses interurbanos
de Valencia) y tenemos varios proyectos abiertos para
llevar nuestro sistema por otras ciudades de España”.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

El sistema permite visualizar de manera simultánea 360º.

Presente en todo el mundo
Mobotix AG es proveedor de sistemas de seguri-
dad de alta resolución y vídeo de red. Los equi-
pos de la compañía, que cotiza en bolsa desde su
fundación en Alemania en 1999, están presentes
en embajadas, aeropuertos, estaciones de tren,
puertos, gasolineras, hoteles y carreteras de
todo el mundo.
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>>
EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOSGESTIÓN DEL FLUJO DE VEHÍCULOS

La implantación del sistema de gestión de flujos de
vehículos permitirá, entre otros aspectos, aligerar el
estado de las carreteras guipuzcoanas aprovechando
toda la red viaria; controlar los puntos de mayor densi-
dad de tráfico para reducir los accidentes; anticiparse a
eventuales contratiempos, así como reducir los tiem-
pos de los desplazamientos y el coste económico de los
mismos para los conductores, aumentar el rendimiento
del uso de los vehículos y minimizar el impacto medio-
ambiental.

Funcionamiento y tecnología
La tecnología que va a utilizarse en el nuevo sistema se
estructura en dos partes: la referida a la red e infraes-
tructuras físicas, y la relacionada con los servicios

Gipuzkoa Aurrera y los
clústers vascos de
electrónica, informática y
telecomunicaciones
(Gaia-Cluster Teic) y de
movilidad y logística de
Euskadi MLC ITS de
Euskadi, han presentado
un proyecto conjunto
para la puesta en marcha
de un innovador sistema
de monitorización y
gestión del flujo de
vehículos en Guipúzcoa.

Redacción Interempresas

El nuevo modelo ayudará a reducir los accidentes en la carretera
y el impacto medioambiental

Guipúzcoa implanta un
novedoso sistema para
la gestión del flujo
de vehículos

El sistema permitirá anticiparse a eventuales contratiempos.
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Se trata de un proyecto de alto
valor tecnológico, con vocación
de servicio y que posibilitará

optimizar la gestión de 
las infraestructuras y la

eficiencia de la movilidad de
tráfico de vehículos
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GESTIÓN DEL FLUJO DE VEHÍCULOS

Red e infraestructura
Consiste en una red de sensores dinámicos que se
instalarán en los vehículos de aquellos conductores
que lo hayan decidido de manera voluntaria. El citado
sensor recogerá información anónima referida, entre
otros, a la ubicación, desaceleración y velocidad del
vehículo que lo porte. Los vehículos que llevan el sen-
sor intercambiarán esa información entre sí y emiti-
rán dicha información a las infraestructuras físicas
(antenas-balizas) dispuestas en la red viaria. A su vez,
estas antenas transmitirán la información al centro de
gestión.
En el centro de gestión se procesa e interpreta toda la
información recopilada convirtiéndola en valor añadi-
do para el conductor, ya que el sensor de su vehículo
le comunicará por audio toda la información relevan-
te que le permitirá tomar decisiones y optar, por
ejemplo, por vías alternativas.

Servicios
Se refiere a todos los algoritmos, inteligencia, softwa-
re, etc., necesarios para proyectar la información reca-
bada, dotarle de valor añadido y generar indicadores y

La densidad del tráfico en San Sebastián, capital de Guipúzcoa, aumenta sustancialmente en vacaciones.
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Al servicio de la ciudadanía
Gipuzkoa Aurrera es un grupo conformado por
Kutxa, Adegi, Mondragón, el Ayuntamiento de
San Sebastián, la Cámara de Comercio y la
Diputación Foral de Guipúzcoa, con el objetivo
de impulsar los grandes retos estratégicos del
territorio donde operan.
En esta ocasión, han promovido junto con Gaia
y MLC ITS, un proyecto en el que se pone la tec-
nología al servicio de la ciudadanía y mediante
el que se pretende optimizar la gestión de
nuestras infraestructuras, la eficiencia de la
movilidad de vehículos y personas, y contribuir
a la mejora de la calidad de vida y del desarro-
llo sostenible. Asimismo, Gipuzkoa Aurrera
concibe este proyecto con una vocación de ser-
vicio y pretende convertirlo en una unidad de
referencia mundial en la investigación aplicada
de modelos de gestión de flujos de vehículos
apoyados en las TIC.
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cuadros de mando para informar tanto a usuarios en
tránsito como al resto de grupos interesados en cono-
cer el estado de las vías públicas (colectivos profesio-
nales, diputación, usuarios particulares, etc.).

Proyecto piloto en carreteras de Guipúzcoa
En esta primera fase de trabajo, que culmina este mes
de julio, se está desarrollando la tecnología necesaria
para la puesta en marcha de un proyecto piloto. En la
actualidad, se está procediendo a la recopilación de las
necesidades de los grupos de interés (ciudadanos,
colectivos profesionales, responsables de infraestruc-
turas y administración) y, en paralelo, se está traba-
jando en la definición y desarrollo de la solución tec-
nológica.

En la segunda fase (julio-diciembre de 2010), se pro-
cederá al testeo y validación del sistema piloto con
pruebas reales. Ya en la tercera fase (enero de 2011), el
proyecto requerirá de la implicación de los ciudada-
nos con el lanzamiento de una red de usuarios abier-
ta a la participación de los conductores que quieran
sumarse de forma voluntaria. El desarrollo del pro-
yecto contempla una inversión total de 3,5 millones
de euros cofinanciados por Gipuzkoa Aurrera, Gaia y
el Ministerio de Ciencia y Tecnología.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Mobility Lab
El Sistema de Monitorización y Gestión del Flujo
de Vehículos en Guipúzcoa sienta las bases del
futuro desarrollo de Mobility Lab, una unidad de
innovación que tiene por finalidad proporcionar
soluciones avanzadas a las necesidades de
movilidad de personas y mercancías. Esta uni-
dad cuenta ya con la participación de la propia
Diputación de Gipuzkoa, Gaia Cluster Teic, Clus-
ter de Movilidad y Logística de Euskadi, Iberma-
tica-I3B, Ikusi, Igarle, Grupo Maser, Tekniker-
IK4, Telvent, Robotiker-Tecnalia, Telvent o
Vicomtech, entre otras entidades. 

La implantación de este
sistema permitirá aligerar el

estado de las carreteras
guipuzcoanas, reducir los
accidentes y anticiparse a
eventuales contratiempos,

entre otros aspectos
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MONITORIZACIÓN DEL TRÁFICO

>>
Investigadores de las Universidades de Sevilla y Málaga están implementando un sistema de
monitorización del tráfico que combina cámaras y redes de sensores distribuidos para superar las
dificultades de los actuales dispositivos de control, según explica Innova Press, el servicio de
información científica del Plan Andaluz de Divulgación del Conocimiento.

Redacción Interempresas

El modelo combina cámaras y sensores inalámbricos

Andalucía ensaya con un
nuevo sistema de
monitorización del tráfico

El nuevo sistema de visión posibilitará la obtención de imágenes de la misma escena en diferentes rangos espectrales.
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Los sistemas de monitorización de tráfico que se han
desarrollado en estos últimos años se basan en su
mayor parte en imágenes procedentes de cámaras
visuales o sensores centralizados. Por ello, presentan
limitaciones debido a la variabilidad de las condiciones
de iluminación durante el día y la noche, la presencia de
fenómenos que limitan la visibilidad como niebla, llu-
via o humo, y a la complejidad del escenario con bifur-
caciones, túneles o cambios de sentido.
Por ello, estos expertos proponen un sistema de per-
cepción basado en varios dispositivos agrupados, como
cámaras con diferentes bandas multiespectrales (es
decir, que detectan distintas zonas del espectro) a las
que se suman nodos que contienen distintos sensores
distribuidos por toda la carretera. Este mecanismo
integrado permitirá obtener información 3D precisa de
los objetos móviles, incluso ante condiciones ambien-
tales y de iluminación adversas. “El aumento del núme-
ro de sensores aumenta la fiabilidad, ya que se hace una
ponderación entre todos ellos, dependiendo de la con-
fianza que se le otorgue a cada uno. Además, se cubre
toda la carretera y se puede monitorizar el estado de
esta, es decir, si está afectada por lluvia o nieve o si
tiene el pavimento deficiente”, explica el coordinador
del estudio José Ramiro Martínez de Dios, de la Uni-
versidad de Sevilla.

Una percepción dinámica
Los investigadores, pertenecientes al grupo de Robóti-
ca Visión y Control de la Universidad de Sevilla junto
con el de Ingeniería de Sistemas y Automática de la
Universidad de Málaga probarán su dispositivo en un
circuito de pruebas a finales de año. Asimismo, aborda-
rán la detección de situaciones de riesgo como bloque-
os de carreteras y accidentes, la localización de com-
portamientos agresivos y la monitorización del tráfico.
De esta forma, los datos obtenidos por las técnicas de
percepción propuestas se podrían integrar en modelos
de gestión de tráfico, permitiendo una percepción
dinámica. “Por ejemplo, los dispositivos nos permitirán
detectar un accidente o el incremento imprevisto de
densidad de tráfico en una vía y el modelo de gestión se
adaptaría de forma dinámica replanificando los semá-
foros o indicando rutas alternativas. Este enfoque
representa una ventaja frente a los métodos tradiciona-
les de gestión del tráfico que se basan en datos estadís-

ticos estáticos y que, en general, no pueden considerar
imprevistos”.

Cámaras y sensores
El sistema, desarrollado en el marco de un proyecto de
investigación de Excelencia que la Consejería de Eco-
nomía, Innovación y Ciencia ha incentivado con
103.800 euros, combina cámaras y sensores. En cuan-
to a las primeras, los investigadores han experimenta-
do sistemas de visión multiespectrales mediante la
integración de cámaras en el espectro visible y cáma-
ras de infrarrojos, que permiten la visión nocturna.
Estos sistemas de visión posibilitan obtener imágenes
de la misma escena en diferentes rangos espectrales,
es decir, que permiten observar objetos que no se
podrían ver por ninguna de las bandas espectrales de
forma separada. “Por ejemplo, mediante cámara mul-
tiespectral en las bandas del infrarrojo cercano y del
infrarrojo lejano se puede ver a través de la niebla, lo
cual no se puede conseguir por ninguna de las dos
bandas espectrales de forma independiente”, explica
Martínez.
La percepción obtenida de las cámaras se integrará con
datos procedentes de redes de diversos sensores con el
objetivo de conseguir información espacial de los obje-
tos identificados en las imágenes multiespectrales.
En el proyecto se desplegará un conjunto de nodos
comunicados entre sí. Estos puntos incluyen sensores
de luminosidad, de rango y de presencia e incluso
pequeñas cámaras de baja resolución, pero que permi-
ten distinguir colores y detectar movimiento. A todos
estos dispositivos se une un sistema inalámbrico que
permite la comunicación entre los nodos. “Estos suelen
ser de bajo coste, bajo consumo energético, pequeño
tamaño y con protección para trabajar en condiciones
adversas”, matiza el experto.
Esta red de puntos de detección permite un seguimien-
to particularizado de cada coche, ya que la información
se transmite de sensor a sensor a lo largo de todo el tra-
yecto. Así, si un nodo localiza un automóvil en un
punto y reconoce parámetros como su tamaño y velo-
cidad, el siguiente recibe los datos de su homólogo más
cercano e infiere que se trata del vehículo que detectó
el primero.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

El sistema se basa en varios
dispositivos agrupados, como

cámaras con diferentes
bandas multiespectrales a las

que se suman nodos que
contienen distintos sensores

distribuidos por toda la
carretera

La red de puntos de detección
del sistema permite un

seguimiento particularizado
de cada coche, ya que la

información se transmite de
sensor a sensor a lo largo de

todo el trayecto
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“

Representaciones Martín Mena, entre otras
actividades, se destaca como fabricante espe-
cializado de mobiliario urbano a medida en
acero Corten ¿podría explicarnos qué es el
acero Corten y cuáles son sus usos?
El acero Corten es un acero común al que no le afecta la
corrosión. Es una aleación de acero con níquel, cromo,
cobre y fósforo que, tras un proceso de humectación y
secado alternativos forma una delgadísima película de
óxido de apariencia rojizo-púrpura.
El acero Corten es un tipo de acero realizado con una com-
posición química que hace que su oxidación tenga unas
características particulares que protegen la pieza realizada
con este material frente a la corrosión atmosférica sin per-
der prácticamente sus características mecánicas.

¿Cuáles son las características que hacen a esa
oxidación tan peculiar?
En la oxidación superficial del acero corten crea una
película de óxido impermeable al agua y al vapor de
agua que impide que la oxidación del acero prosiga
hacia el interior de la pieza. Esto se traduce en una
acción protectora del óxido superficial frente a la corro-

Hace ya siete años que Martín Mena creó la empresa que lleva su
nombre, una red de agentes comerciales freelance especializados en el
sector del mobiliario y el equipamiento, comprometidos en
proporcionar un servicio integral a sus clientes. En ese tiempo
Representaciones Martín Mena ha crecido hasta convertirse, también,
en fabricante. Uno de sus productos más destacados es el mobiliario
urbano fabricado en acero Corten, un material cuyas peculiares
características nos describe el propio Martín Mena.

Xavier Bosch

sión atmosférica, con lo que no es necesario aplicar
ningún otro tipo protección al acero como la protección
galvánica o el pintado.
El acero tipo 'Cor-Ten A' o acero Corten tiene un alto
contenido de cobre, cromo y níquel que consiguen que
la capa de óxido superficial que se forma en los aceros
no inoxidables tenga unas características especiales.
Así, la película que provoca la exposición a la atmósfe-
ra en condiciones normales es particularmente densa,
altamente, adherente, estable y regenerable (si la super-
ficie recibe algún daño menor que haga saltar a la capa
de óxido, esta se regenera y acaba homogeneizándose)
por todo ello, la corrosión del acero en condiciones
normales queda interrumpida debido a la acción auto-
protectora del óxido, con lo cual la protección vía gal-
vanización y/o pintura se vuelve innecesaria.

¿Tiene alguna contraindicación, o precisa
algún cuidado especial?
En general se recomienda evitar formar cordones o
solapes donde se pueda acumular el agua, puesto que
su presencia continuada evitaría el desarrollo de la
película protectora y podría convertirse en un foco de

MOBILIARIO URBANO

Entrevista a Martín Mena, director gerente de Representaciones
Martín Mena, S.L.

El acero Corten ha venido
para quedarse durante
mucho tiempo

“
Martín Mena.
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corrosión. Esta capa de óxido en de color rojizo y le da
un color característico, lo que le convierte en uno de los
materiales más utilizados por los artistas contemporá-
neos para la fabricación de obras de arte y últimamen-
te por arquitectos que quieren innovar y utilizar nuevos
materiales en sus proyectos.
Tras múltiples pruebas en nuestros comienzos, hemos
conseguido perfeccionar un tratamiento para agilizar el
proceso de oxidación, así como nuestro tratamiento de
paralización del mismo. Y además para que no se pro-
duzcan los famosos “chorretones”, por desgracia, dema-
siado frecuente en muchas localidades. Dado el intru-
sismo y el mal hacer de algunos fabricantes (con el con-
secuente desprestigio de los que queremos hacer bien
las cosas). Le aplicamos a nuestras jardineras una
imprimación especial, en el interior y fondo de las mis-
mas, para evitar este problema, negándonos a la venta
de este producto sin todos estos procesos. Si va a tener
un uso público.

¿Y cuáles son los principales ventajas del
acero corten respecto a otros materiales?
Grosso modo, una de las grandes aportaciones de este
material, bien trabajado, es que tiene un nulo manteni-
miento (ahorre de costes para el cliente final) y estéti-
camente hablando, combinado con otros materiales ó
sólo fabricado en acero Corten. Se adapta a entornos
tan diferentes desde un casco antiguo, como a un paseo
marítimo, dándole un toque de elegancia y distinción.
Sin estar reñido, y siendo compatibles con los materia-
les tradicionales.
Mi opinión es que este material ha venido para quedar-
se durante mucho tiempo en el entorno urbano de
nuestras ciudades y pueblos.

¿Fabrican ustedes en territorio nacional? ¿Es
el acero Corten un material difícil de fabricar?
Nuestra filosofía de empresa es que todo lo que fabri-
camos, distribuimos y representamos, son productos
de fabricación nacional y un pequeño porcentaje fran-
cés, belga y alemán. No es por una cuestión patriota ni
sectaria, en este mundo de la globalización. Sino que
consideramos que dada nuestra especialización y nues-
tra sinergia interdisciplinar freelance (donde intervie-
nen ingenieros, diseñadores industriales, técnicos,
fabricantes, instaladores y red comercial) podemos
competir en capacidad de respuesta, personalización, y

control exhaustivo de producción. Con el valor añadido
de materias primas de gran calidad contrastada (traba-
jamos con materias primas, como el acero inoxidable
AISI 316, del que por el momento no hay producción
asiática, pues por su complejidad de producción no se
fabrica en estos países) y así conseguimos que toda la
modesta riqueza, desde principio a fin del proceso, que
podamos crear, se quede en nuestro territorio nacional.
Una de nuestras claves es que no fabricamos algo
estándar y después lo intentamos introducir en el mer-
cado, sino que nuestros clientes nos solicitan sus nece-
sidades y nuestros fabricados se adecuan a las mismas,
aunque se trate de pocas unidades. Siempre barajando
las variables: calidad-estética-durabilidad, al precio
mas económico posible.
En cuanto a la segunda pregunta que me plantea, es
como conducir un automóvil, es fácil, cuando ya se
sabe conducir. El mobiliario urbano en acero Corten, es
delicado, pero teniendo todos los procesos productivos
controlados, se convierte en metódico y controlable.

Ustedes ya han participado con este producto
en algunas obras públicas ¿Hay alguna de la
que se sienta particularmente orgulloso o que
le parezca especialmente resaltable por algún
motivo?
Dado que nuestra especialidad, es la personalización de
mobiliario urbano, cada proyecto, cada obra es un reto,

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Pilona confeccionada por Martín Mena, S.L. en Acero Corten.

“Es un producto que por su
elegancia, nulo

mantenimiento y su
capacidad de adaptarse a
entornos urbanos muy

dispares, considero que no va
ser una moda transitoria”
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ya que tenemos que adaptarnos a las variables estéti-
cas, técnicas y económicas que nuestro cliente nos
plantea. Por este motivo, cada proyecto, al finalizar el
suministro, ha sido un motivo de orgullo, de haber con-
seguido superar el reto que nos planteaban. Pero si
tuviera que resaltar algunas, por su complicación y
resultado estético, resaltaría las jardineras de grandes
dimensiones para la plaza del ayuntamiento de Lezama,
los bolardos que personalizamos para la ciudad de Rota,
donde combinamos por primera vez acero Corten con
acero inoxidable; la composición de jardineras, en
varias dimensiones, de jardineras en acero corten, para
el ayuntamiento de Miajadas, y el proyecto integral para
el embellecimiento de la localidad de Berja (Almería),
donde hemos fabricado más de setenta jardineras de
gran formato, en diferentes dimensiones, para adaptar-
las a plazas y avenidas. Y cómo no resaltar las papele-
ras modelo Berja. Una combinación de acero Corten
con adorno en acero inoxidable.
Y un macroproyecto, que nos han encargado una
localidad valenciana, que está en nuestro departa-
mento técnico en estos momentos en proceso de
estudio. Y del que tendrán noticias cuando se con-
vierta en realidad.

El acero Corten, ¿es hoy mismo su producto
más solicitado? Si es así ¿a qué cree usted que
se debe? Y si es otro el producto, ¿cuál es y
por qué piensa usted que ese producto se soli-
cita más?
Como le he comentado anteriormente, es un producto
que por su elegancia, nulo mantenimiento y su capaci-
dad de adaptarse a entornos urbanos muy dispares,
considero que no va ser una moda transitoria, sino que
es un producto que será una alternativa, que aunque irá
evolucionando, permanecerá ya en nuestras ciudades.

Otro de sus productos, no sé si lla-
marlo estrella, son las fuentes de
acero inoxidable para ambientes
marinos, muy resistentes a la ero-
sión del aire salobre ¿qué puede
decirnos sobre ellas?
El modelo 3 de fuente adaptada para
todos los publicos, que llevamos desa-
rrollando durante todos estos años, ha
sido la evolución que nos han demanda-
do muchos proyectistas: una fuente que
nos garantice durabilidad en un medio
tan hostil, hacia los materiales, como son
las zonas costeras.
Y hace pocas semanas se han instalado las
primeras unidades del nuevo modelo, en el
puerto de Masnou (Barcelona), que está
fabricado íntegramente en acero inoxidable
aisi 316 (el recomendado para ambientes
marinos), que por su robustez cumple con
creces la normativa vigente de accesibili-
dad de mobiliario urbano, donde no sólo se
ha pensado en las personas en sillas de
ruedas, sino también en gente de movili-
dad reducida (las dos agarraderas que
posee), niños, personas de distintas alturas
(tiene dos grifos a distinta altura). El cho-

rro de agua sale de arriba hacia abajo (es mas higiénico
y práctico). Y una cuestión a tener en cuenta es que sale
al mercado con un precio que, por sus características, es
más que atractivo.
Y además solo les puedo adelantar que nuestro
departamento técnico ya está trabajando en la
siguiente generación de estas fuentes, que inaugura-
rán una nueva concepción de las fuentes-bebedoras
públicas.

Aparte de su faceta de fabricante, su empre-
sa se define como una red de comerciales
freelance. De hecho, usted mismo, que tiene
a sus espaldas una gran experiencia como
comercial, ha dicho que prefiere llamarse,
más que vendedor, asesor de compras ¿qué
diferencia a un asesor de compras de un
vendedor?
Siempre he dicho que el mejor vendedor, es el asesor de
compras. Lo importante es el cliente. Hay que dar solu-
ción a sus problemas de compras, aunque ello signifi-
que no realizar una venta. El fin es crear un cliente fiel
que vuelva en un futuro a depositar toda su confianza
en nuestra empresa.
El vender no es solo firmar un contrato, sino que hay
que llevar un seguimiento de todo el proceso: plazos de
suministro, expediciones, asesoramiento técnico, mon-
taje y servicio posventa. Todo ello delegado en los dis-
tintos departamentos de mis empresas representadas,
supeditado por el comercial responsable. El ser delega-
do comercial oficial de mis empresas representadas
tiene grandes ventajas para el comprador en potencia:
mejores precios, pues no hay sobrecoste en el precio del
producto, por gastos de estructura de la empresa repre-
sentada; facturación, asesoramiento técnico y garantías
directamente de fábrica.

Jardineras de Acero Corten instaladas en Berja (Almería).
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Como red de comerciales freelance, dan ser-
vicio a empresas que no pueden asumir los
gastos de promoción y marketing. ¿Podría
detallar un poco los tipos de servicio que
proporcionan a sus clientes?
Más que hablar de cliente, es crear esa sinergia,
basada siempre en la plena confianza, entre un
fabricante y nuestra red comercial. Escuetamente,
los conceptos básicos, en que se basaría es que
nuestro fabricante, se tiene que encargar de todo lo
que conlleva la producción de un producto y logísti-
ca, y por nuestra parte nosotros nos hacemos cargo
de toda la labor prescriptora, promocional, marke-
ting y comercial.

Y para acabar, hablemos del futuro, ¿Cuáles
son los proyectos que Representaciones Mar-
tín Mena va a emprender próximamente?
Ya le he dado varias pistas. Pero unos de nuestros
objetivos principales es ampliar nuestra red comer-
cial en Francia. Y en cuanto al lanzamiento de nue-
vos productos, también a corto plazo habrá más
sorpresas.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Fuente pública en acero inoxidable, para ambientes marinos.

EM9_058_061_Entrev.MartínMe  21/07/10  13:05  Página 61



62|

GESTIÓN DEL AGUA

“
Adrián Baltanás, fue nombrado el pasado mes de septiembre como director general de Asagua
(Asociación Española de Empresas de Tecnología del Agua), que agrupa a Deisa, Elecnor
Hidroambiente, Isolux Corsán, Joca, Passavant España, Tedagua, Urbaser y Veolia Agua. Ingeniero
de caminos de larga trayectoria profesional en el ámbito del agua y las infraestructuras
hidráulicas, Baltanás desempeñó durantes dos años y medio el cargo de director general de
Acuamed, empresa pública del Ministerio de Medio Ambiente encargada de llevar a cabo un
amplio programa de infraestructuras en Andalucía, Cataluña, Comunidad Valencia y Murcia.

David Pozo

Entrevista a Adrián Baltanás, director general de Asagua

Cualquier solución
al problema de
escasez hídrica pasa
por evaluar el riesgo
de conflictividad social

Desde el pasado mes de septiembre es usted el
nuevo director general de Asagua. ¿Cuáles son
los objetivos de la asociación y cuáles los pri-
meros proyectos en los que se está trabajando?
Asagua es una asociación de empresas de tratamientos
de aguas, comprometidas con la protección y conserva-
ción de los recursos hídricos, convencidas de que la
tecnología es el mejor medio para ello. Como objetivos
principales, Asagua promueve la actividad del sector en
el mercado nacional y apoya la presencia de nuestras
empresas en el exterior. Asimismo, colabora con las
administraciones públicas en el desarrollo de políticas
de sostenibilidad hídrica para las ciudades, la agricultu-
ra, la industria o el turismo. Finalmente, impulsa la
colaboración de los sectores público y privado en la
financiación de infraestructuras y fomenta la investiga-
ción de nuevas tecnologías.
Hace un año, se puso en marcha esta iniciativa inspira-
da en la importancia decisiva que el tratamiento del
agua tiene para el progreso de la sociedad. El abasteci-
miento con recursos de buena calidad, la depuración de
los vertidos urbanos e industriales, la desalación y reu-
tilización constituyen, cada vez más, nuevas formas de

Adrián Baltanás, director general de Asagua.

“
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obtener agua imprescindibles para la vida, la salud y la
conservación del medio ambiente. Hoy en día, esto
desgraciadamente se pone de manifiesto si se tiene en
cuenta que más de dos mil millones de personas toda-
vía no pueden disponer de esos servicios.

De momento son ocho las empresas asocia-
das. ¿El objetivo es aumentar el número de
integrantes de Asagua?
Asagua está constituida por ocho asociados de perfil
muy diverso: pertenecen o no a grandes grupos empre-
sariales, algunos de ellos multinacionales; trabajan sólo
en el sector de tratamiento de aguas o desarrollan tam-
bién otras actividades de construcción y servicios. Sin
embargo, todos ellos tienen en común una larga expe-
riencia en el ámbito de la construcción y gestión de
todo tipo de plantas de tratamiento y una cada vez
mayor actividad en otros países —principalmente del
Mediterráneo, Latinoamérica y Europa del Este—,
necesaria para garantizar su estabilidad y crecimiento.
Por supuesto la asociación está abierta, de acuerdo con
sus estatutos, a la incorporación de otras empresas que
compartan los fines de Asagua y dispongan de expe-
riencia acreditada y de actividad en el sector. En este
sentido, ya hemos recibido algunas solicitudes que
estamos estudiando.

El gobierno invertirá 20.000 millones hasta
2015 en la potabilización y tratamiento de
aguas urbanas. ¿Es suficiente esta inversión
para poder hacer frente a las necesidades que
tienen nuestras ciudades para renovar o cons-
truir nuevas infraestructuras?
El Plan Nacional de Calidad de las Aguas 2007/2015
supone una inversión de unos 20.000 millones de
euros que desarrollan conjuntamente el Ministerio de
Medio Ambiente, las comunidades autónomas y algu-
nos de los grandes ayuntamientos. Su importancia es
enorme, porque permite que todas las plantas depura-
doras y vertidos se ajusten a los objetivos ambientales
de la Directiva Marco europea del agua. Y con ello, la
correspondiente recuperación de la calidad de las aguas
fluviales, costeras y subterráneas. Al mismo tiempo
constituye una fuente muy importante de actividad
para el sector, así como una ocasión excelente para la
implantación de las tecnologías más avanzadas. Por
todo ello las empresas esperamos que se imprima el
máximo dinamismo al establecimiento de los acuerdos
bilaterales entre el ministerio y las consejerías autonó-
micas. Acuerdos que son la base para la financiación y
ejecución de este plan. Dadas las dificultades presu-
puestarias actuales a este respecto, desde el sector se
estudian, en colaboración con diversos entes adminis-

trativos, fórmulas de participación de la financiación
privada.
En cuanto a la segunda cuestión, este plan nacional se
debe referir al ámbito más amplio del ciclo urbano
integral del agua. Es decir, inversiones permanentes
para que nuestros sistemas de abastecimiento tengan
una garantía frente a periodos de sequía, así como un
agua de mejor calidad mediante nuevas fuentes de
recursos. También para que se mejore la eficiencia en el
consumo de agua y energía. Es ahí donde se inscriben
también otros planes del Ministerio de Medio
Ambiente —como los de desalación y reutilización, el
primero en fase muy avanzada de ejecución, y el segun-
do actualmente en proceso de elaboración—, de las
comunidades autónomas o de las corporaciones locales,
u otras inversiones no necesariamente recogidas en
planes o destinadas a conservación y mantenimiento.
Aunque se ha avanzado bastante, todavía queda mucho
por hacer para alcanzar los fines señalados. En este sen-
tido, se debe pedir a las administraciones competentes
que establezcan objetivos concretos, plazos de ejecu-
ción y fórmulas de financiación. Desde luego, para
lograrlo cuentan con la colaboración del sector.

Una de las grandes alternativas cuando se
habla en nuestro país de evitar la sequía es la
del agua desalada. ¿Se trata, una vez ha bajado
significativamente el coste de la desalación,
de la mejor opción? 
A la hora de hacer frente a problemas de escasez y
sobreexplotación de los recursos hídricos, hay que
plantear todas las alternativas con la mentalidad más

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

“El abastecimiento con recursos de calidad, la depuración de los
vertidos urbanos e industriales, la desalación y reutilización son

nuevas formas de obtener agua. Hoy en día, más de dos mil
millones de personas no disponen de esos servicios”

Aeración de agua tratada en una planta de West Virginia
(Estados Unidos). Con la aeración se reducen sabores y
olores.
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abierta, sin prejuicios y con algunos pocos principios
básicos. El primero, consiste en que la solución radica
en una utilización —por muy manido que esté el tér-
mino— sostenible del agua y de los restantes recur-
sos —energía y territorio fundamentalmente—, no
sólo porque así lo establezca la Directiva Marco y
nuestra propia legislación, sino por pura racionalidad.
El segundo, en que los precios por los servicios del
agua tienen que pagar íntegramente sus costes, por-
que es una condición imprescindible para garantizar la
calidad de los mismos. En consecuencia, y en lo que
se refiere al agua, el modelo de desarrollo de las zonas
con escasez tiene que reconvertirse gradualmente
hacia actividades poco consumidoras y de alto valor
añadido.
De esta manera, la primera actuación es la mejora de la
eficiencia de los sistemas actuales. Por ejemplo,
modernizar los regadíos, abastecimientos urbano y
turístico y aprovechamientos hidroeléctricos, así como
reutilizar aguas regeneradas para reducir la demanda y
aumentar la oferta sin consumir más recursos. Esto
exige inversiones elevadas, que en el caso de los regadí-
os se tienen que ponderar, cuidadosamente, en función
del futuro del sector agrícola. Como resultado, el
esfuerzo económico se concentra en las producciones
más rentables y seguras. En este caso, también queda
trabajo pendiente, pero hay que destacar el enorme
esfuerzo que ha llevado a cabo y todavía realiza el
Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Mari-
no. A partir de ahí, de entre las alternativas para el
incremento verdaderamente necesario de nuevas dis-
ponibilidades de agua –embalses, aguas subterráneas,
desalación, trasvases- habrá que seleccionar la que, en
cada caso concreto, reúna mejores condiciones de via-
bilidad económica y ambiental y de ausencia de con-
flictividad social, sin apriorismos favorables a una u
otra.

Muchos expertos consideran que la falta de
agua será la gran fuente de conflictos del siglo
XXI. ¿Está de acuerdo?
Al igual que con todos los recursos escasos —energéti-
cos, mineros, de territorio—, el mundo ha sido pródigo
en conflictos por el agua. De esa experiencia tenemos
que aprovechar la manera de evitarlos o resolverlos en
el futuro. Y en este campo, la aportación española
puede ser valiosa debido a su lucha contra la escasez
hídrica desde la propia civilización romana. La ausencia
de conflictividad tiene que ser un indicador básico de
viabilidad a la hora de optar por unas u otras medidas
para incrementar —o mantener en su caso— las dispo-
nibilidades de agua. Eso significa que, para alcanzar una
solución verdaderamente sostenible a un problema de
escasez, el mayor o menor riesgo de conflictividad se
debe evaluar desde el primer momento, al mismo tiem-
po que los condicionantes técnicos, económicos o
ambientales. Los acuerdos vigentes entre Portugal y
España para la gestión de las cuencas compartidas —
Miño, Duero, Tajo, Guadiana— son un modelo de cola-
boración en cualquier situación: normal o de emergen-
cia causadas por sequías o inundaciones.
Por otra parte, y ya en el ámbito internacional, la con-
tribución española para resolver los problemas del agua
es apreciable. Ello se debe a la inversión creciente que
nuestro país dedica, en general, a la ayuda para el desa-
rrollo. Al fondo, valorado en 1.500 millones de dólares,
que España destina a proyectos de abastecimiento y
saneamiento en Latinoamérica, y a la experiencia de
nuestras empresas, presentes en los cinco continentes.

¿Qué se lleva de su experiencia cómo director
general de Acuamed?
Mi experiencia de cuatro años y medio en la sociedad
estatal Acuamed no puede ser más satisfactoria; estoy
muy agradecido a las dos ministras de Medio Ambien-
te con las que he colaborado en esa etapa. Creo que
Acuamed es un instrumento muy valioso al servicio de
las administraciones hidráulicas mediterráneas –esta-
tal, autonómicas y locales– para financiar y desarrollar
inversiones eficientes en toda clase de infraestructuras
que contribuyan a una gestión más sostenible del agua
en una zona con problemas de escasez, sobreexplota-
ción y riesgos ambientales.�

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

Agua residual una vez tratada.

La obtención de agua debe responder a criterios de viabilidad
económica, ambiental y ausencia de conflictividad social.
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Foto: Pablo y Dario Vidallet.
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Soluciones
integrales
para el entorno
urbano

Polígono Industrial Les Vives
08295 Sant Vicenç de Castellet
Bages (Barcelona)
Teléfono 902 31 31 66
comercial@clovermac.com
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• Contando para ello con empresas especializadas, con
sus registros en la clasificación de contratistas del
estado de instaladores de telecomunicaciones y tec-
nologías de la información y comunicaciones.

• Buscar como compañeros de viaje a empresas homo-
logadas y registradas en los fabricantes de las tecno-
logías a implantar.

Los consistorios locales no deben olvidar que represen-
tan a toda la sociedad y deben actuar como lo haríamos
cualquiera de nosotros en nuestro quehacer diario,
buscando el mejor compañero de viaje y con las máxi-
mas garantías.�

Los fondos de
inversión y las nuevas
tecnologías exigen
un triple ejercicio de
responsabilidad de
los ayuntamientos

Francisco Javier de la
Fuente Martínez, jefe del

centro de Castilla y León de
Ámbar Telecomunicaciones

Actualmente nos encontramos ante una revolución
(tecnológica) comparable en magnitud a la revolución
industrial. Vivimos en una sociedad segmentada en
dos grupos bien diferenciados, los usuarios de las
nuevas tecnologías y los que aún no las han adoptado.
Que el futuro es de los que utilizan las nuevas tecno-
logías, no lo pone en duda nadie, sólo se discute el
cuándo.
A esta sociedad de cambios, además se ha unido una
situación económica peculiar, en la que la economía
especulativa ha dejado paso a la económica productiva,
en la que las empresas que disponen de procedimientos
y procesos optimizados, lejos de verse afectadas, sal-
drán reforzadas.
En este entorno, los ayuntamientos, como representa-
ción de los ciudadanos que los componen, también
están tomando medidas que afectan a sus tesorerías,
como son los despliegues de sus propias redes de
comunicaciones municipales, a través de fibra, wifi y
radioenlaces, mudando así los gastos corrientes en
inversiones.
Estas inversiones, financiadas con los fondos de inver-
sión local (los conocidos Planes E), exigen un triple
ejercicio de responsabilidad a sus gestores, con sus
contribuyentes, empresas y ciudadanos:
• Realizar proyectos de redes sostenibles, como infra-
estructuras de fibra óptica, desarrollar iniciativas
alternativas como redes de radioenlaces (Pre-
Wimax), e implantar tecnologías demandadas por la
sociedad, como redes wifi municipales.

Hoy la sociedad demanda
infraestructuras de fibra

óptica, redes de radioenlaces
y redes wifi municipales
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EvoBus Ibérica cuenta con una fábrica en España, ubi-
cada en la localidad cántabra de Sámano y con una sede
para ventas y post-venta en Madrid. En su planta de
producción, especializada en la fabricación de chasis
para autobuses y autocares y designada en 2003 como
planta de producción competente para chasis a nivel
mundial, trabajan 262 empleados. La planta ocupa una
superficie de 69.000 metros cuadrados (de los cuales
25.000 son de producción) y cuenta con una capacidad
de producción de 2.000 unidades al año, si bien en un
año ‘normal’ la producción está en torno a los 1.500
chasis.
Los chasis que se montan en esta fábrica están destina-
dos a autobuses interurbanos, de cercanías, midibuses
y de aeropuerto. Se provee al mercado nacional, en el
cual hay una importante presencia de la industria
carrocera, así como a los mercados internacionales.
Entre éstos podemos destacar en Europa a Alemania,
Francia, Inglaterra y Portugal; también destacan otros
países como Australia, Israel, México y Singapur.

EvoBus Ibérica, fundada en 1998, es la
filial para España de EvoBus GmbH, que
pertenece al Grupo Daimler y se dedica a
la fabricación de chasis. El pasado 20 de
mayo hizo entrega en su fábrica de
Sámano (Cantabria) de la unidad 10.000
a la empresa Sanfiz. Allí estuvo
Interempresas para contarlo.

Ibon Linacisoro

El sistema modular de los chasis utilizado por Mercedes-Benz,
cuenta con la gran ventaja de una flexibilidad estructural

EvoBus Ibérica entrega
el chasis número 10.000
fabricado en Cantabria

Los chasis, muy importantes para Daimler
Tal y como Michael Göpfarth, responsable de Ventas
de Mercedes-Benz Buses & Coaches, se encargó de
recalcar en su intervención en la fábrica de Sámano, los
chasis son un negocio importante para la compañía,
más de lo que muchos creen. De hecho, “un 65% de las
ventas totales del Grupo Daimler son chasis”. Evobus
Ibérica contó en 2009 con una cuota de mercado de
chasis de un 18% en España.
Los chasis son la forma que Daimler tiene de acce-
der a los nichos de mercado, donde todavía encuen-
tran huecos para crecer. “En Europa prevalece la
demanda de autobuses integrales, pero esta tenden-
cia es diferente en España, por ejemplo, donde se
apuesta también por los construidos a partir de un
chasis. Queremos potenciar nuestra actividad en
chasis para acceder a mercados donde tradicional-
mente se ha apostador por esta forma de fabricar,
pero también para llegar a los nichos donde todavía
se puede crecer”.

Autocar modelo Boxer de Mercedes-Benz.
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La planta de producción de Sáma-
no dispone de equipos para el
control de la producción, sistemas
de seguridad y protección del per-
sonal. El sistema modular de los
chasis utilizado por Mercedes-
Benz, cuenta con la gran ventaja
de una flexibilidad estructural,
que permite ofrecer a sus clientes
variantes en la longitud y M.M.A.
de los vehículos, que se adapten a
sus necesidades particulares.
Mercedes-Benz incorpora ade-
más en todos sus productos la
más avanzada tecnología y unos
materiales que cumplen con los
más altos estándares de calidad.
Sus motores de última genera-
ción son respetuosos con el
medio ambiente gracias a la tec-
nología BlueTec, que asegura
unas emisiones conforme a la normativa Euro 5.

Sanfiz compra el chasis 10.000
Sanfiz fue creada a principios del año 1977 para dedi-
carse al transporte de viajeros. Opera en la zona norte
de Madrid y se dedica al transporte escolar, transporte

interempresas, traslado de trabajadores y ejecutivos, así
como a viajes privados para excursiones y eventos.
Cuenta actualmente con una flota de más de 30 vehí-
culos de 14, 35 y 55 plazas, con una edad media inferior
a los tres años. Algunos de sus vehículos han sido
adaptados para el transporte de minusválidos.�

Los chasis suponen un

65% de las ventas totales

del Grupo Daimler.

En un año ‘normal’ se fabrican en Sámano 1.500 chasis.
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De izda. a dcha.:

Michael Göpfarth,

responsable de

Ventas de

Mercedes-Benz

Buses and

Coaches, Jesús

Fernández,

propietario y

director de Sanfiz

y Juan Antonio

Maldonado,

consejero delegado

de EvoBus Ibérica.

Nuevo modelo de
chasis

Mercedes-Benz cuenta des -
de ya con un nuevo modelo
de chasis, el MBC, que viene
a cubrir el segmento midi de
motor trasero. De esta ma -
nera, la marca alemana am -
plía su espectro ofreciendo
chasis para todo tipo de
autocares.
El MBC es el bastidor del
modelo de autocar Tourino,
autocar midi de Mercedes-
Benz.
Una vez carrozado, el chasis
MBC, se convierte en un
modelo rentable y versátil,
que puede ser utilizado para
excursiones, traslados u
otros servicios discreciona-
les en los que el número de
pasajeros es reducido.
Destaca también su manio-
brabilidad, confort y com-
portamiento dinámico, gra-
cias a que cuenta con sus-
pensión neumática y un eje
delantero con suspensión
independiente.

La soldadura es una de las principales actividades en la fábrica de Sámano.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS
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Semáforo de óptica de LED
Vanguard es un modelo de semáforo de Sontrafic, cre-
ado en policarbonato (100 y 200 mm) y PPC, en colo-
res normalizados (amarillo, gris, negro, verde y combi-
nación negro/verde). Este semáforo permite su ensam-
blaje modular de fácil acoplamiento con sistema anti-
giro, de manera que ofrece la posibilidad de crear las
diferentes combinaciones existentes. El modelo, dispo-
nible con visera o sin ella, solo permite la instalación de
óptica de LED.

Balizas de señalización y orientación
La baliza de señalización y orientación Tres, desarrolla-
da por Tecnología y Diseño Cabanes, es de planta
triangular y está construida en acero galvanizado en
caliente y pintado según carta de colores y de una fran-
ja de policarbinato de color hielo de 20 mm de espesor,
ubicada en cada uno de los frentes, que continúan a su
vez por la cara superior con una geometría triangular. 
La iluminación se da a través de una lámpara electróni-
ca de bajo consumo IP 67. La sutileza formal que se
potencia con la esbeltez queda remarcada con la elec-
ción de un color neutro, de manera que a la luz del sol

No reparamos en ellos, pero ahí están, cumpliendo una función, un cometido imprescindible en
nuestras ciudades. Hablamos de todos aquellos elementos de señalización que decoran calles,
avenidas y plazas. A continuación, mostramos algunas de las novedades en la materia.

La señalización
de nuestras ciudades

no resalta en exceso sin dejar de marcar un ritmo espa-
cial que resulta muy útil para definir espacios o marcar
recorridos. Asimismo, la geometría triangular permite
iluminar todo el perímetro de forma expansiva a modo
de trébol, incluso por la cara superior.
Anclada mediante tacos metálicos M10, esta baliza está
acabada en acero galvanizado (galvanización en caliente
en baño a 450 ºC); con una capa de imprimación anti-
corrosiva y otra de terminación con pintura poliéster y
secado en horno a 220 ºC. Además, está disponible en
una amplia gama de colores, según carta RAL, y carta de
pinturas metálicas (Oxirón).

Otro modelo de baliza de Tecnología y Diseño Cabanes
es Baena, cuyo cuerpo de la pieza está construido en
acero fundido. Cuenta con una placa de anclaje en acero
al carbono, con 5 mm de espesor, con un reflector tam-
bién realizado en acero inoxidable de 0,8 mm. La zona
luminosa de la tapa superior es de policarbonato trans-
parente satinado de 10 mm, mientras que el resto es de
policarbonato blanco opal de 3 mm. El registro de la
baliza se hace a través de la capa superior. 
El anclaje, que se efectúa mediante tacos metálicos M -
10, permite la posibilidad de poner tuercas antivandá-
licas. Se empotran contra el terreno directamente con

Este semáforo está disponible con y sin visera.

Baliza modelo Tres.

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOSESCAPARATE: SEÑALIZACIÓN
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una pieza especial de chapa galvanizada en 3 mm. Dicha
placa de anclaje está galvanizada en caliente en baño a
450 º C. Lleva pintura, una capa de imprimación anti-
corrosiva y otra de terminación con pintura poliéster.
Finalmente, se efectúa un secado al horno a 180 ºC. 
Está disponible en una amplia gama de colores y de
pinturas metálicas. La iluminación superior está com-
puesta por una tira de LED de 0,30 watios, la inferior
por una lámpara dicroica de 20 W situada en el interior
de un minifoco 28 - 67.  

Pilona escamoteable neumática y
unidad controladora de pilonas
Luxores una pilona escamoteable neumática de
Urbaco Came útil tanto para usuarios privados como
para la administración pública: centros de dirección,
cadenas de supermercados, concesionarios de
coches, cascos antiguos.

El movimiento de la
pilona neumática
Luxor se señala por un
doble dispositivo
(luminoso y acústico),
lo que imposibilita el
impacto voluntario de
peatones y bicicletas. 
La corona luminosa
está compuesta por 12
LED de alta luminosi-
dad que facilitan la
percepción de la pilo-
na en cualquier condi-
ción climática, tan to
de día como de noche.
El indicador acústico
garantiza la seguridad
de los peatones que

circulan en el área de maniobra de la pilona. El dise-
ño de la cabeza de hierro fundido está ideada para
obtener un efecto estético más agradable con la pilo-
na retraída, integrándose perfectamente de esta
manera, con el manto del área urbana. El pintado del
cuerpo con tratamiento antirrayas puede solicitarse
con cualquier tipo de coloración RAL y garantiza una
resistencia excepcional del color  aun en condiciones
atmosféricas extremas.

La empresa dispone también de la unidad City6, ide-
ada para obtener una instalación modular que permi-
te la gestión de hasta cuatro pilonas automáticas
electromecánicas. La versión base del controlador
City6 puede ampliarse de acuerdo a las exigencias de
aplicación de gestión de los accesos en forma veloz y
extremadamente simple.
Uno o más módulos con fachada personalizable, pue-
den integrarse entre la base y la tapa del controlador,
permitiendo la instalación de un gran número de dis-
positivos: lector de tarjetas, videocitófono, impreso-
ra, teclado de código, semáforo, etc.
Los módulos suplementarios pueden fijarse o des-
montarse con extrema facilidad o bien orientarse
hacia polos diferentes con una amplitud de 360º. El
armario pintado del City6 con tratamiento antico-
rrosión, la cerradura antivandalismo y las conexiones
eléctricas facilitadas por las cajas de bornes comple-
tan un producto destinado a un importante mercado.

Vallas de acero galvanizado 
Mario Orlando & Figli desarrolla la valla Orlando de 16
kilos, un modelo articulable de 90° a 270°, que cuenta
con una longitud de 225 cm y una altura de 110 cm.
Además, se monta y desmonta muy rápidamente, y
necesita poco espacio tanto para su transporte como

Baliza modelo Baena.

Pilona Luxor.

Unidad controladora de pilonas
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para su almacenaje. Disponible en grupos de 30 ele-
mentos, puede suministrarse con una placa reflectante
a una o dos caras.
La valla Orlando, construida en acero galvanizado al
calor, es muy útil para la realización de actividades
municipales, eventos deportivos, espectáculos y demás
acontecimientos.

Baldosa de LED 
Dentro de su gama de elementos de señalización, la
empresa Setga cuenta con el modelo K-Tro, una baldosa
de LED, construida en acero inoxidable AISI316L mate,
con un bastidor de anclaje extraíble de acero inoxidable.
El vidrio está laminado y matizado mediante ácido.
Discreción y mimetismo durante el día, perfecta integra-
ción en el pavimento, rotunda presencia multicolor en
horas nocturnas dibujan sorprendentes movimientos que
provocan sensaciones agradables.�

Baldosa LED modelo K-Tro.

Valla modelo Orlando.
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Pocoyó ya cuenta 
con su propio 
parque infantil
Zinkia y la compañía española Doctor
Play han diseñado un colorido, equili-
brado y divertido Parque de Pocoyó
para que los más pequeños interactúen
deslizando, escalando o ge nerando
aventuras con sus personajes preferi-
dos dan do rienda suelta a su imagina-
ción.
Los diseños originales del Parque de
Pocoyó re crean la esencia de Po coyó,
tanto en el aspecto visual como en lo
referente a los valores del contenido.
Según explica la compañía, después de
presentarse recientemente en Madrid,
mu chos ayuntamientos de España han
mostrado interés y otros tantos ya lo han
adquirido para implantarlo de forma
inmediata.

Lamp entrega los premios Lighting
Solutions 10
El pasado 10 de junio tuvo lugar
en el emblemático edificio del
World Trade Center de Barcelo-
na (Hotel Grand Marina), la
ceremonia de entrega de la ter-
cera edición de los Premios
Lamp Lighting Solutions 2010.
El acto, presidido por Ferran
Cusidó, Gerente Comercial de
Lamp, y conducido por la perio-
dista Bibiana Ballbè, (presenta-
dora de los programas Ànima y
Bestiari Il·lustrat de Canal 33),
contó también con la ponencia
de la Lighting Designer, Maria
Güell. Entre las autoridades presentes destacó la presencia del teniente
alcalde de Servicios a las Personas del Ayuntamiento de Terrassa, Alfredo
Vega.
Durante la velada, en un entorno casi idílico y con vistas al mar y al puer-
to de Barcelona, acudieron numerosas personalidades y profesionales de
la cultura, la arquitectura y del interiorismo que quisieron ser partícipes
de una entrega de unos premios que se consolidan año tras año y que ya
son todo un referente nacional e internacional.

El Parque de Pocoyó es una creación de

Doctor Play.

Sistema Teleastro.net para el control
del alumbrado público
Afeisa presenta su nuevo catalogo titulado 'El camino hacia el alumbrado
exterior' donde se describen las prestaciones del servidor Teleastro.net y
de la unidad de control Teleastro para las instalaciones de alumbrado
público o exterior. Hace más de 6 años que la
empresa apostó por la utilización de Internet
para la gestión de la eficiencia energética en el
alumbrado. Durante este tiempo ha ido
ampliando y optimizando las ventajas que apor-
ta Internet al sistema, siendo el objetivo del
citado documento resumir estas ventajas.
Se estructura en dos partes: las funcionalida-
des del servidor y las de la unidad de control.
Del servidor Teleastro.net destacar: la utiliza-
ción de mapas y fotos satélite, la conexión y
adaptación a cualquier dispositivo con nave-
gador Internet, la actualización periódica y
automática del sistema, la gestión y el con-
trol automatizado de las instalaciones, la
posibilidad de integración con otros progra-
mas y plataformas, etc. 

Ferran Cusidó junto a los miembros del jurado

y a los premiados.
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Circontrol y Circutor
patrocinan la jornada
tecnológica de Asesga
Asesga, la Asociación Española de Aparca-
mientos y Garajes, organizó el pasado 25 de
mayo, con el patrocinio de Circontrol y Cir-
cutor, una jornada tecnológica que se ha
celebrado en las  instalaciones de Circutor
(Viladecavalls, Barcelona). La jornada reu-
nió a varios de los mejores expertos espa-
ñoles en el mundo del aparcamiento efi-
ciente y el vehículo eléctrico que aportaron
sus amplios conocimientos, dando testimo-
nio del liderazgo de nuestro país en la
implantación del vehículo eléctrico en Euro-
pa.  En esta jornada se ha efectuado una
extensa visualización de las soluciones que
existen en la actualidad  para un aparca-
miento más eficiente ante la realidad de la
pronta aparición, aunque progresiva de
vehículos eléctricos en nuestras vías urba-
nas e interurbanas. Se han realizado inter-
venciones de los diferentes  actores que
conforman este poliédrico escenario, admi-
nistraciones públicas, organismos colabo-
radores, asociaciones, fabricantes de auto-
móviles, proveedores de estaciones de
recarga, compañías eléctricas,  empresas
de infraestructuras, operadores, expertos
en movilidad, ingenieros y arquitectos.

Piquersa presenta en Tecma su nueva
barredora BA-2300H Ecopiq
La compañía almeriense Piquersa ha aprovechado su paso por Tecma
2010 para presentar su nuevo modelo de barredora BA-2300H Ecopiq.
Este modelo, compacto y
maniobrable, cuenta con un
diseño innovador, dos metros
cúbicos de volumen de carga y
un sistema de barrido de
arrastre más silenciosa. Ade-
más, es “más fácil y económi-
ca de reparar que una barre-
dora de aspiración”.

Ámbar Telecomunicaciones realiza
las infraestructuras de la Torre Iberdrola
Desde el pasado noviembre de 2009, Ámbar Telecomunicaciones trabaja en la Torre Iberdrola realizando las insta-
laciones especiales. El proyecto consiste en la instalación y puesta en marcha de la megafonía, ICT, cableado estruc-
turado, CDP, telefonía, electrónica de red, control anti-intrusión y CCTV. Es, por tanto, un proyecto en el que la com-
pañía ofrece todo el catálogo de servicios en una misma construcción. Además, como valor añadido, una vez finali-
zadas y puestas en marcha las instalaciones, se prestarán los servicios gestionados avanzados, desde el manteni-
miento integral hasta el servicio global. 

Un momento de la jornada tecnológica

organizada por Asesga.
Stand de Piquersa en

Tecma 2010.

Sistemas Bal
consolida la familia
de paneles de
compacto fenólico
Con el fin de ofrecer una solución pro-
fesional y versátil para la comparti-
mentación de zonas húmedas y vestua-
rios, Sistemas Bal lanza al mercado una
línea de cabinas montadas con paneles
compactos fenólicos, fabricados
mediante un laminado de alta presión o
H.P.L. de doble cara con base de resinas
fenólicas. Este material otorga al sistema una alta resistencia. Asimis-
mo, al ser hidrófugo y antibacteriano, este tipo de superficies resultan
ideales para su instalación en espacios húmedos como ba -
ños, vestuarios y piscinas, entre otros. La adversidad de este tipo de
ambientes también obliga a la utilización de unos herrajes especiales.
Tanto los herrajes de la cabina como las estructuras tubulares
han sido fabricadas en acero inoxidable Aisi 304 y no precisan ningún
trata mien to superficial para proteger el material, de modo que siem-
pre queda visto el acero inoxidable. 
Las bisagras, también de acero inoxidable Aisi 304, son de muelle con
la finalidad de asegurar el cierre de la cabina.

Las cabinas montadas con

paneles compactos fenólicos

de Sistemas Bal.
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Calderas de biomasa para las
piscinas municipales cubiertas de
Alcalá la Real

Las piscinas municipales cubiertas de Alcalá la Real han recibi-
do la máxima subvención de la Agencia Andaluza de la Energía
gracias a las 'excelencias tecnológicas' de las calderas de bio-
masa KWB Powerfire. Ambas calderas, modelo TDS de 300 kW
cada una, serán las responsables de climatizar las nuevas ins-
talaciones, en Jaén, así como los edificios adyacentes de SPA y
de salas multiusos. Esta instalación ha recibido una subvención
a fondo perdido del 60% de la inversión.
La instalación, realizada por Ingener del Sur, colaborador de HC
Ingenería desde el año 2004, ya está totalmente terminada y
puesta en marcha para valorar su funcionamiento, aunque no se
ha puesto en servicio todavía. En cuanto se terminen las pruebas
y se garantice su perfecto funcionamiento, el Ayuntamiento de
Alcalá la Real podrá adjudicarla a la correspondiente empresa de
explotación, de entre las que están presentando sus ofertas. Se
prevé que sea abierta al público a lo largo de este año.

SPR apoya el 8º Congreso de Recuperación y Reciclaje de FER
Sistemas de Protección de Recursos, S.L. (SPR) ha parti-
cipado en la XV edición de Tecma, la Feria Internacional
del Urbanismo y del Medio Ambiente que tuvo lugar en
Ifema (Madrid) del 8 al 11 de junio de 2010.  Junto a su
amplia gama de soluciones para tratamiento de residuos,
SPR exhibió en su stand dos trituradoras: la Satrind de
dos ejes modelo K8/25 y la  Lindner de un eje modelo
Power Komet 2200, cuyas compuertas estuvieron abier-
tas, permitiendo el acceso a la zona de mantenimiento y
la visibilidad de la criba, en este caso de 30 milímetros.
Durante la feria, SPR presentó sus soluciones de tritura-
ción, clasificación, separación, aspiración y compactación
para la elaboración de combustible derivado de residuos
(CDR), residuos de aparatos eléctricos y electrónicos
(RAEE), neumáticos fuera de uso (NFU), residuos sólidos
urbanos (RSU), envases ligeros (EELL), residuos de cons-
trucción y demolición (RCD), residuos comerciales e
industriales (C&i) y Biomasa.  SPR también apoyó el
8°Congreso Nacional de la Recuperación y el Reciclado
de la FER, que se celebró en paralelo a Tecma los días 10
y 11 de junio. El stand de SPR en Tecma 2010.

N2S y Vinci Park 
inauguran puntos de
recarga de vehículos
eléctricos en Madrid
El pasado 17 de junio se inauguraron en el parking
de Vinci Park, situado en el número 50 de la calle
Orense de Madrid, dos puntos Powerdrive de
220V/16A para la carga lenta de vehículos eléctricos
(VE), desarrollados por la empresa N2S, especializa-
da en dotar de inteligencia la energía y las comunica-
ciones de los edificios. Su director general, Francisco
de la Peña, definió la iniciativa como una demostra-
ción de la realidad que hoy día está experimentando
la movilidad sostenible vinculada al VE y que está lla-
mada a desarrollarse en el futuro próximo. Calderas de

biomasa.

De izquierda a derecha, Francisco de la Peña, director

general de N25, José Antonio Sánchez Fernández,

presidente de Vinci Park, y Gonzalo Alonso, director

general de Going Green, junto a los puntos derecarga

inaugurados.
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Maquinter comercializa el compactador de basuras BC
472 RB/RS, uno de los modelos más populares y versá-
tiles de la gama de compactadores de basura Bomag
que con sus 24.000/25.000 kg de peso operativo puede
trabajar en vertederos de cualquier tamaño, sin diferen-
ciar entre desechos industriales, domésticos, basuras
engorrosas o escombros.
Su especial diseño de la cuchara permite la máquina de
distribuir, manejar, clasificar y cargar basuras de cual-
quier tipo.

Maquinter, S.A.
Tel.: 916777705
maquinter@maquinter.es

Compactador de basuras 
Puede trabajar en vertederos de cualquier tamaño

i www.interempresas.net/P55217

El módulo convertible de
Carrocerías Esteva expre-
sa la dualidad entre lo
cerrado, lo opaco, , lo que
es desconocido frente a lo
abierto, la transparencia,
el conocimiento. El diseño
resulta de la necesidad de
encontrar un volumen, un
prisma hermético, un me -
canismo, un movimiento,
un espacio, una posibili-
dad de servicio que per-
mita la adaptabilidad y
carácter configurable de su interior diáfano. La apertu-
ra se desarrolla en un solo movimiento vertical permi-
tiendo reconocer su operatividad de forma inmediata
ofreciendo un espacio publicitario sobreelevado. Cuen-
ta con versiones para oficina, taquilla venta de entradas,
bar, comisaría, dispensario, tienda, etc.

Carrocerías Esteva, S.A.
Tel.: 937720198
roser@esteva.com

Unidad móvil polivalente
Apertura en un solo movimiento vertical

i www.interempresas.net/P58462

Siguiendo la recomendación de la UEFA y FIFA para ins-
talaciones deportivas de alto nivel, la compañía Daplast
desarrolla el modelo CR5, un asiento con respaldo alto de
35 cm para gradas de huella estrecha, inferiores a 75 cm.
El asiento, con una profundidad de 310 cm y un ancho
de 420, cuenta con una carcasa monobloque moldeada
por inyección en plástico estabilizado de alta calidad,
con una superficie en brillo y cerrado en todo su perí-
metro de apoyo sobre la grada para facilitar la limpieza. 

Daplast, S.A. (seating)
Tel.: 957329448
daplast@daplast.com

Asiento con respaldo alto 
Para gradas de huella estrecha

i www.interempresas.net/P51844

La expendedora de bolsas de
Spora es un sistema auto-
mático de distribución de
bolsas biodegradables y
compostables para la recogi-
da selectiva de la materia
orgánica, siendo al mismo
tiempo un elemento de co -
municación fijo en la vía
pública que se puede perso-
nalizar. Garantiza el suminis-
tro de bolsas compostables a
los ciudadanos sin coste
para la administración.
Funciona con tarjeta de
banda magnética o mone-
das. La estructura y acaba-
dos son aptos para exterior
e interior. Utiliza una alimentación de entrada de 220 V
y salida de 12 V y 6 amperios. Tiene una intesidad de 2,5
amperios.

Spora Productos y Servicios Ambientales 
Tel.: 972417114
spora@spora.es

Expendedora de bolsas compostables
Funciona con tarjeta de banda magnética o monedas
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Geesinknorba desarrolla la barredora compacta CN101, la
última incorporación a la amplia gama de Johnston, el

especialista en barredoras para limpieza urbana. La
CN101, de un metro cúbico de capacidad, es una máquina
versátil y manejable, apropiada para barrer en zonas urba-
nas y peatonales donde el espacio es reducido. Combina
un elevado rendimiento con un bajo coste de manteni-
miento y gran confort para el operario en un vehículo res-
petuoso con el medio ambiente.
Entre las características de la CN101 destaca su elevado
rendimiento de barrido, sus bajas emisiones y su reducido
coste de mantenimiento. La simplicidad de su diseño per-
mite largos intervalos entre servicios de mantenimiento, lo
que se traduce en el 50% menos de servicios durante la
vida de la barredora en comparación con otras máquinas
en su clase.
El corazón de la CN101 es un poderoso motor Deutz 3-
cilindros, diésel de baja emisión, la dirección puede elegir-
se sobre las ruedas delanteras o integral a las cuatro rue-
das que reduce el círculo de giro hasta 3,9 metros, lo que
se traduce en una máquina de alta potencia con una agili-
dad excepcional.

Geesink B.V. Sucursal en España
Tel.: 916775495
comercial@geesink.es

Barredora compacta
Para zonas urbanas y peatonales donde el espacio es reducido

i www.interempresas.net/P58274

Vilagrasa cuenta con
un banco modulable
de plancha de alumi-
nio con motivos vege-
tales y acabado elec-
tropulido y anodizado
satinado, disponible
en módulo recto y
módulo achaflanado
a izquierda o derecha
para ofrecer libertad
compositiva. Opcio-
nalmente, puede ir
pintado en el interior
y equipado con ilumi-
nación LED para
resaltar su volumen e
intensificar sus moti-
vos por la noche; así como con tapas laterales para evi-
tar el acceso por los costados.

Vilagrasa, S.A.
Tel.: 933465261
vilagrasa@vilagrasa.com

Banco modulable de plancha de aluminio 
Con motivos vegetales y acabado electropulido y anodizado satinado

i www.interempresas.net/P50138

La mesa de ping-pong modelo 2A es accesible para per-
sonas con movilidad reducida y es apta para su instala-
ción fija en el exterior en cualquier climatología.
La mesa modelo 2A se compone del tablero, los pies-
soporte y la red. El tablero es doble simétrico o de una
sola pieza, fabricado con poliéster por sistema FVR y
reforzado con núcleo inyectado de fibra de vidrio y resinas

endurecedoras.
Su recubrimiento
es en molde de
termoinyección, lo
que permite
soportar en trac-
ción, flexión y esti-
ramiento varias
veces las resisten-
cias determinadas
en las normas DIN
7898 y NFS 52910. 

Speed Courts, S.L.
Tel.: 937579316
sc@speedcourts.com

Mesa de ping-pong
Accesible para personas con movilidad reducida
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La empresa Mundopark está
instalando innovadores par-
ques que dejan a un lado el
típico trinomio tobogán-
columpio-muelle, para crear
un nuevo concepto de par-
que en el que los principales
elementos se integran en
una misma estructura,
dotándola de mayor tamaño
y unidad. Estos nuevos dise-
ños ofrecen a los niños una
mayor diversión y diversidad
de juego, y a los padres la
posibilidad de ayudarles y
acompañarles en sus prime-
ras aventuras solos.
Los equipamientos, fabricados en polietileno y acero gal-
vanizado, garantizan la seguridad, cumpliendo con la nor-
mativa reglamentaria, y aseguran la accesibilidad a todos
los usuarios, además de ser de gran durabilidad y fácil
limpieza contra graffitis.
Por otra parte, los parques de Mundopark ofrecen una
gran variedad de tematización y tamaños, adaptables a

cualquier entorno y estética, ya sean parques públicos,
comunidades de vecinos, colegios o resorts turísticos, per-
mitiendo a los niños desplegar toda su imaginación y crear
sus propios mundos.

Mundopark Equipamientos, S.L.
Tel.: 902010830
info@mundopark.com

Parques infantiles 
Fabricados en polietileno y acero galvanizado

i www.interempresas.net/P57277

Tennant desarrolla la barredora de aspiración eléctrica
para exteriores Green Machines 500ze, que destaca por su
funcionamiento sin emisiones de humos ni CO2, un funcio-
namiento silencioso casi imperceptible para los peatones y
un bajo nivel de polvo.

La emisión anual de carbono de una barredora estándar
de 2 m³ de las que se utilizan actualmente en muchos cen-
tros urbanos es de aproximadamente 50 toneladas. La
barredora 500ze no realiza ninguna emisión, por lo que
ahorra el equivalente a las emisiones de carbono de 40
coches al año. Además, su desplazamiento silencioso faci-
lita el uso en cualquier momento del día y en entornos
sensibles al ruido como escuelas y hospitales.
La barredora Green Machines 500ze, incorpora un innova-
dor suministro de alimentación a través de baterías de ión-
litio y tiene integrado un sistema de gestión de baterías
que optimiza su rendimiento a lo largo de su vida útil. La
potencia y eficacia de la tecnología ión-litio hace que el
suministro de energía sea tan fiable como el combustible
convencional. Cargar las baterías según las tarifas de
electricidad del año 2009/10 supondrá un coste aproxima-
do de 2,32 euros por cada 8 horas de funcionamiento. Asi-
mismo, gracias al menor número de piezas móviles y los
procesos avanzados de diagnóstico se traducen en una
reducción del coste de mantenimiento.

Tennant Sales & Services Spain, S.A.
Tel.: 914904672
consuelo.casares@tennantco.com

Barredora de aspiración eléctrica para exteriores
Sin emisiones de humos ni CO2
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NOVEDADES IMPORTANTES PARA LOS CLIENTES DE
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A partir de ahora los stands en la Feria Virtual de Interempresas.net son AUTOGESTIONABLES

Si usted tiene contratado un stand virtual en Interempresas.net, ahora puede gestionar sus contenidos
a través de la herramienta “MIS DATOS”

Puede ver el listado de todos los pabellones en los que aparece su stand virtual; con posibilidad de solicitar los oportunos cambios.

Puede enviar notas de prensa, artículos periodísticos y otros materiales.

Puede añadir, modificar o eliminar líneas de producto y marcas del stand virtual.

Puede añadir o eliminar ofertas y demandas del apartado de anuncios clasificados.

Puede añadir, modificar, reclasificar o reordenar catálogos y otros documentos del stand virtual. 

Puede añadir o eliminar reseñas de producto, con su correspondiente fotografía, en el escaparate del stand virtual.

El mecanismo de gestión de catálogos y otros documentos se realiza de forma instantánea. La gestión de ofertas y demandas, líneas de producto, marcas, 
reseñas y notas de prensa es revisada por el departamento de gestión de contenidos de Interempresas para adecuarla a los criterios editoriales y a las
normas de edición en beneficio de la calidad y claridad de la información y de la coherencia interna de la base de datos.

Y ADEMÁS...
Se le enviará cada mes por correo electrónico una ESTADÍSTICA COMPLETA Y DETALLADA de las visitas recibidas en cada
uno de los apartados de su stand virtual, o de cualquier otro de los espacios comerciales contratados, así como de los correos

electrónicos y formularios enviados a través de los mismos.

TOTAL INTERACTIVIDAD, ALTA CALIDAD DE LOS CONTENIDOS Y MÁXIMA TRANSPARENCIA

La audiencia de Interempresas.net está controlada
por Nielsen NetRating y auditada por la O.J.D.

Para cualquier duda referente a la autogestión de contenidos contactar con
DirectorioEmpresas@interempresas.net - Tel. 93 680 20 27
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Interempresas publica ediciones especializadas para cada sector industrial. Si desea recibir durante un año todas las
ediciones de uno o varios sectores, marque la casilla o casillas de su interés.

Nombre y Apellidos del titular

Fecha de caducidadNúmero tarjeta

DATOS PERSONALES
Empresa N.I.F.

Nombre Apellidos

Dirección

Población C.P.

Teléfono Fax

E-mail

FORMA DE PAGO

Nombre y Apellidos del titular

La suscripción se renovará anualmente salvo orden en contra del suscriptor

Entidad Agencia DC Nº de Cuenta

Fecha / /20

FIRMA DEL TITULAR

Código de cuenta de cliente (C.C.C.)

CHEQUE NOMINATIVO A NOVA ÀGORA, S.L.

DOMICILIACIÓN BANCARIA

TARJETA DE CRÉDITO

Puede enviar este boletín por fax al 93 680 20 31 o por e-mail: suscripciones@interempresas.net

O bien por correo postal a nova àgora, s.l. C/ Amadeu Vives, 20-22 • 08750 MOLINS DE REI (Barcelona)

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

REVISTAS INTEREMPRESAS
PRECIO
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(precios sin IVA)
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EXTRANJERO
(precios sin IVA)
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OBRAS PÚBLICAS

NAVES INDUSTRIALES

OFICINAS Y CENTROS DE NEGOCIOS

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

JARDINERÍA Y ÁREAS VERDES

AGRICULTURA Y EQUIP. FORESTAL

GANADERÍA

INDUSTRIA VITIVINÍCOLA

INDUSTRIA ALIMENTARIA

TÉCNICA Y GESTIÓN  DEL AGUA

IND. QUÍMICA Y LABORATORIOS

ENERGÍAS RENOVABLES

RECICLAJE Y GESTIÓN DE RESIDUOS

COMPONENTES Y AUTOMATIZACIÓN

LOGÍSTICA Y MANUTENCIÓN

ENVASE Y EMBALAJE

INDUSTRIA GRÁFICA

PLÁSTICOS UNIVERSALES

11

4

4

4

4

4

9

9

4

4

4

9

4

4

4

4

4

4

4

4

4

4

9

9

80 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

54 €

54 €

24 €

24 €

24 €

54 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

24 €

54 €

80 €

184 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

124 €

124 €

55 €

55 €

55 €

124 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

55 €

124 €

184 €

COMPRAR

EDICIONES
AL AÑO

COMPRAR

EM9_077_082_Tecnirama  22/07/10  10:40  Página 82



EM9_Int.contraportada_EM9_Int.contraportada.qxd  22/07/10  08:30  Página 1



EM9_Contraportada_EM9_Contraportada.qxd  22/07/10  08:32  Página 1


